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El antiguo aeródromo de Tulum será 
parte del Parque del Jaguar

Prevén aumento de 29% en el 
número de turistas que llegarán 
a Cozumel en hoteles flotantes

El Caribe Mexicano acaparó la 
atención de compradores en 
feria turística de Dubái
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▲ En Dzitbalché, Campeche, equipos de Pelota Maya participaron en la Tercera 
Copa del Sureste de este deporte; durante la competencia llamó la atención de 

los asistentes y de las autoridades municipales y estatales la presencia de cuatro 
mujeres integradas en dos equipos de hombres.   Foto Fernando Eloy
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Rodolfo Rosas Moya 
Presidente del Consejo de Administración L

a Organización Mundial 
de la Salud (OMS) declaró 
el fin de la pandemia por 
Covid-19 el viernes 5 de 

mayo. Era una noticia esperada, 
tomando en cuenta que todos 
los gobiernos nacionales habían 
decretado medidas más relaja-
das con respecto al cuidado per-
sonal en cuanto a las medidas de 
distanciamiento social. Puede 
decirse que en todos los países 
hemos regresado a la dinámica 
previa a la declaración de pan-
demia y los cubrebocas, antes 
omnipresentes, ahora son una 
rareza en el diario acontecer.

Era obvio que algún día te-
nía que llegar tanto el fin de 
la pandemia, de acuerdo a un 
criterio establecido por un orga-
nismo supranacional, como que 
el relajamiento de las medidas 
de confinamiento tenían que 
concluir en algún momento. El 
avance que se tuvo en vacunas, 
y la participación de todos en las 
medidas de contención, tuvieron 
efecto y finalmente podemos de-
cir que ya nos encontramos en 
un momento en el cual estamos 
muy cerca de la dinámica social 
previa a la pandemia. Si bien to-
dos hemos perdido a alguien cer-
cano, también es cierto que nos 
encontramos en un punto en el 
cual es necesario evaluar cuáles 
han sido los efectos de un mal 
mundial en cada país.

Cabe mencionar que en Mé-
xico se prometió el “regreso a 
una nueva normalidad”, a pesar 
del contrasentido que esta enun-
ciación representa. Es imposible 
volver a algo nuevo, y una nueva 
normalidad habría implicado 
modificar las instituciones de 
salud, al igual que los mercados 
de alimentos y el acceso a por 
lo menos tres condiciones: opor-

tunidades laborales, seguridad 
alimentaria y seguridad social.

Para bien y para mal, el home 

office es actualmente una op-
ción para desarrollarse profe-
sionalmente. Para bien, porque 
el empleado ya no destina un 
porcentaje de su ingreso al tras-
lado a la sede de su trabajo y es 
posible que cumpla con su carga 
laboral desde el hogar; para mal, 
porque no obstante las dispo-
siciones legales con respecto al 
trabajo desde casa, esta modali-
dad requiere que el empleado sea 
dueño del equipo de cómputo, 
proporcione su conexión a In-
ternet y esté disponible fuera del 
horario laboral. Ha surgido una 
forma de trabajar, pero no es una 
que garantice al empleado que su 
paga no se irá, parcialmente, en 
gastos asociados al cumplimiento 
de sus obligaciones.

El experimento de las clases 
a distancias ha concluído y tanto 
padres de familia como estudian-
tes pueden estar felices de que 
no haya continuado. Algo de lo 
que podemos estar seguros es 
que las clases a distancia fueron 
el menor de los males, pero que 
hay una generación de alumnos 
que perdió la oportunidad de de-
sarrollar habilidades sociales y 
de trabajo en equipo que habría 
obtenido a través de las clases 
presenciales. Esto es visible en lo 
que respecta a estudiantes que 
pasaron a la secundaria o a la 
preparatoria, pero los universita-
rios han visto que su experiencia 
en programas de servicio social o 
prácticas profesionales ha sido li-
mitado. Tenemos dos generacio-
nes de egresados de instituciones 
de educación superior que hoy 
están al servicio de la sociedad, 
cuya formación es por lo menos 
cuestionable en lo que respecta a 

su vinculación precisamente con 
aquellos a quienes deben servir.

En cuanto a las instituciones de 
salud, resulta significativo que el 
Instituto de Salud para el Bienes-
tar haya iniciado actividades jus-
tamente antes de la pandemia y 
hoy en día haya sido absorbido por 
el IMSS-Bienestar. Esto, indepen-
dientemente de la pandemia, es 
síntoma de que en la actual admi-
nistración federal existen diferen-
tes visiones con respecto a la salud. 
Por un lado están quienes conside-
ran que debe existir participación 
de los estados en cuanto al fondeo 
de las instituciones de este tipo, 
y por otro quienes creen que el 
mejor modelo es uno centralizado, 
que homologue las condiciones de 
acceso a los servicios de consulta y 
en su caso hospitalización.

Pero independientemente de 
estas dos visiones, lo grave es 
que el Instituto Mexicano del 
Seguro Social y el Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores el Estado (Issste) 
no tuvieron un crecimiento real. 
Si para mayo de 2020 se ha-
blaba de que el SARS-CoV-2 no 
era un virus mortal, sino uno 
que cuestionaba el acceso a la 
seguridad social, para 2023 nos 
encontramos en un punto en el 
cual seguimos preguntándonos 
si el derecho universal a la salud 
es una meta asequible.

Entonces, es necesario pre-
guntarnos si los años de la pan-
demia fueron realmente trans-
formadores de la sociedad y las 
instituciones o si la “nueva” nor-
malidad es un espejismo porque 
regresamos al mismo punto, y 
entonces nos encontramos ante 
dos años perdidos con una grave 
afectación individual, en lo re-
lativo a la salud mental y a la 
pérdida de seres queridos.

¿Y la nueva normalidad?

▲ Una nueva normalidad habría implicado modificar las instituciones de salud y el acceso a por lo menos tres 
condiciones: oportunidades laborales, seguridad alimentaria y seguridad social. Foto Facebook INSABI_mx
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“Vamos a inaugurar esta 
gran obra de mil 554 km en 
diciembre, llueva, truene o 
relampaguee, con el favor de 
la ciencia y el creador”, pu-
blicó en sus redes sociales el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador en su visita 
de este fin de semana a la pe-
nínsula de Yucatán, misma 
que realiza cada 15 días para 
supervisar el megaproyecto. 
También se anunció la mo-
dernización de la vía que 
une las carreteras que van 

desde Cancún hacia Mérida 
y Playa del Carmen.

El mandatario detalló que 
llegó a Quintana Roo, espe-
cíficamente a Chetumal, la 
tarde del viernes, tras en-
cabezar la conmemoración 
de la Batalla de Puebla en el 
centro del país. En la capital 
quintanarroense evaluó los 
tramos 1, 6 y 7 del Tren Maya.

“Este día (sábado 6 de 
mayo) sobrevolamos el tra-
yecto Chetumal-Tulum-
Cancún-Mérida y tuvimos 
dos reuniones para constatar 
avances en el aeropuerto de 
Tulum y en los tramos 5, 4 
y 3. Mañana (domingo 7 de 

abril) vamos hacia Campeche 
y por la tarde regresaremos a 
la Ciudad de México”, relató.

Como parte de los anun-
cios del presidente, la goberna-
dora de Quintana Roo, Mara 
Lezama, informó que López 
Obrador aprobó la ampliación 
del libramiento 180-D, que 
será una obra sumamente 
importante para transformar 
la movilidad de los quintana-
rroenses; “¡Gracias presidente 
por siempre escucharnos y 
por su amor hacia Quintana 
Roo!”, publicó la mandataria.

“Nuestro presidente nos ha 
confirmado la gestión que le 
solicitamos para la ampliación 

del libramiento 180-D, la ave-
nida que une a las carreteras 
Cancún-Mérida con la Can-
cún-Tulum. Esta importante 
vialidad es la que pasa a un 
costado del Aeropuerto Inter-
nacional de Cancún y de la 
nueva estación del @TrenMa-
yaMX”, dio a conocer la gober-
nadora en sus redes sociales.

Detalló que en esa arteria 
todo un tramo será ampliado 
a cuatro carriles, contará con 
dos distribuidores viales, ca-
mellón central, iluminación, 
acotamientos y con carpeta 
asfáltica. Además, “como 
muestra de nuestro cariño 
y agradecimiento (al presi-

dente), le regalamos un Ca-
lendario Maya Haab, que fue 
labrado a mano por artesanos 
locales. ¡Lo esperamos pronto 
en su casa, Quintana Roo!”

Esta obra de suma a la in-
versión histórica por más de 
45 mil millones de pesos que 
se aplica en Quintana Roo 
con los tramos 4 (compartido 
con Yucatán), 5, 6 y 7 (compar-
tido con Campeche) del Tren 
Maya, el Aeropuerto Interna-
cional de Tulum, el puente de 
la laguna Nichupté, el mejo-
ramiento del bulevar Colosio, 
la ampliación de la avenida 
Chac Mool y el distribuidor 
vial aeropuerto.

“Llueva, truene o relampaguee”, el 
Tren Maya, para diciembre: AMLO
El mandatario anunció la modernización de la vía que une las carreteras que van 

desde Cancún hacia Mérida y Playa // En Campeche verificó segmento a Escárcega

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

▲ La gobernadora Mara Lezama agradeció que el presidente López Obrador haya aprobado la ampliación del libramiento 180-D. Foto Twitter @MaraLezama

EL PRESIDENTE SUPERVISÓ ESTE FIN DE SEMANA EL MEGAPROYECTO



“El Parque Nacional de Tu-
lum, creado por decreto 
en los ochenta, ahora es 
el Parque del Jaguar, con 
300 nuevas hectáreas 
para resguardar la flora y 
la fauna. Hoy arrancamos 
una nueva etapa, recupe-
rando para áreas verdes lo 
que fuera el antiguo aeró-
dromo”, publicó en redes 

sociales Román Meyer Fal-
cón, titular de la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Te-
rritorial y Urbano (Sedatu). 

En un video compartido 
en sus redes sociales, el fun-
cionario federal destacó que 
en su visita de este fin de se-
mana a Tulum, como parte 
de la gira del presidente An-
drés Manuel López Obrador, 
estuvo en la antigua pista 
para aeronaves, que forma 
parte de las 300 hectáreas 
que se integrarán al nuevo 

parque nacional, que en to-
tal superará las mil hectá-
reas de extensión.

Los trabajos que se lle-
van a cabo actualmente 
consisten en el levanta-
miento de la carpeta asfál-
tica que correspondía a la 
aeropista para iniciar un 
proceso de reforestación 
del área, con el propósito de 
regenerar la zona para que 
se integre de nuevo en una 
enorme área verde, como 
era en su origen.  

“Va a tener un punto de 
conexión con el Tren Maya 
todo este corredor. Vamos 
a tener un nuevo centro de 
atención en lo que corres-
ponde a la zona arqueoló-
gica, al propio parque, un 
museo de sitio que estamos 
trabajando con el Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) para que to-
dos estos elementos refuer-
cen la identidad del parque, 
la preservación del parque”, 
detalló Román Meyer.

El turismo de cruceros en 
Quintana Roo refrendará 
su liderazgo este año 2023, 
pues las perspectivas in-
dican un notable creci-
miento en relación con el 
año pasado. De acuerdo 
con la Administración 
Portuaria Integral (Api-
qroo) solamente en Cozu-
mel habría un incremento 
de 3 por ciento en cuanto a 
arribos y de 29 por ciento 
en relación con el número 
de pasajeros.

“Este crecimiento es re-
sultado de la promoción y 
diversificación económica 
que impulsa la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa 
desde diversos frentes y 
escenarios, enmarcados en 
el Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo, para que con 
el nuevo modelo turístico 
la prosperidad compartida 
llegue a todos los rincones 
de la entidad”, destacó la de-
pendencia en un comuni-
cado de prensa.

De acuerdo con la Api-
qroo, el movimiento de 
cruceros en Cozumel en el 
año 2022 registró el arribo 
de mil 117 barcos con dos 
millones 943 mil 760 pasa-
jeros, de cinco principales 
líneas navieras.

Para este año, el esti-
mado es de mil 153 arribos, 
con tres millones 802 mil 
527 pasajeros. Solamente de 
enero a abril ya se tienen 
487 llegadas con un millón 
574 mil 894 pasajeros, lo 
que indica que se cumpli-
rán las expectativas.

El comparativo de los 
meses de enero a abril de 
2022 con el mismo periodo 
de 2023 indica un creci-
miento de 13 por ciento en 
arribos y de 89 por ciento en 
pasajeros en Cozumel. 

En tanto, en Mahahual, 
el año pasado se registra-
ron un millón 26 mil 531 
visitantes y 498 mil 587 tri-
pulantes. De enero a marzo, 
en este mismo destino se 
contabilizaron 135 cruceros 
y 34 en abril.

Aumentará 29% 
arribo de turistas 
a Cozumel vía 
crucero: Apiqroo

DE LA REDACCIÓN

CHETUAMAL

Antiguo aeródromo de Tulum 
será parte del Parque del Jaguar

DE LA REDACCIÓN

TULUM

La Sedatu realiza trabajos de levantamiento de la carpeta asfáltica 

que correspondía a la aeropista para iniciar proceso de reforestación

GOBIERNO FEDERAL INICIA OBRAS

▲ La antigua pista para aeronaves forma parte de las 300 hectáreas que se integrarán al nuevo parque nacional, que 
en total superará las mil hectáreas de extensión, reveló Román Meyer, titular de la Sedatu Foto Twitter @MeyerFalcon
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La Asociación Mexicana de 
Profesionales Inmobiliarios 
(AMPI) hizo frente al war-
ning emitido recientemente 
por la Embajada de Estados 
Unidos en México, donde se 
advierte a los ciudadanos es-
tadunidenses extremar sus 
precauciones para invertir 
en bienes raíces en Quin-
tana Roo; para la AMPI la 
inversión inmobiliaria en el 
estado está asegurada.

“La AMPI región Su-
reste solicita a la Embajada 
y Consulado de los Estados 
Unidos en México que reco-
mienden a sus connaciona-
les contactar y/o contratar a 
un profesional inmobiliario 

acreditado ante el gobierno 
del estado para evitar con-
flictos, así como atender los 
procedimientos establecidos 
por las leyes en esa materia 
en México”, indicó Miguel 
Ángel Lemus Mateos, pre-
sidente de la región Sur Su-
reste de la AMPI.

Desde la representación 
diplomática se exhortó a los 
ciudadanos estadunidenses 
a tener cuidado al considerar 
inversiones en tiempo com-
partido o comprar bienes raí-
ces y ser conscientes de las 
tácticas “agresivas” utilizadas 
por algunos representantes 
de ventas. Antes de iniciar 
algunos de estos negocios, 
recomendaron, los ciudada-
nos de Estados Unidos deben 
consultar con un abogado 
mexicano para conocer las 

regulaciones y leyes impor-
tantes que rigen las propie-
dades inmobiliarias. 

“Si bien existen diferen-
tes tipos de fraude de tiempo 
compartido, los esquemas 
a menudo involucran lo si-
guiente: estafadores de terce-
ros, que afirman tener com-
pradores listos y hacen ofertas 
de compra no solicitadas a los 
propietarios de tiempo com-
partido; si se aceptan las ofer-
tas, los estafadores solicitan a 
dichos propietarios el pago de 
tarifas e impuestos por ade-
lantado, supuestamente para 
facilitar o acelerar la venta 
con garantías de reembolso 
al momento del cierre; y una 
vez que se han realizado múl-
tiples pagos a los estafadores, 
los propietarios finalmente se 
dan cuenta de que las ofer-

tas eran ficticias, que no hay 
compradores y que su dinero 
se ha ido”, expusieron.

El warning recuerda 
que en el año 2020, la Ofi-
cina Federal de Investiga-
ciones (FBI, por sus siglas 
en inglés) y la Comisión de 
Bolsa y Valores emitieron 
una advertencia conjunta a 
los consumidores sobre los 
estafadores que atacan a 
los propietarios de tiempos 
compartidos en México.

Ante esto, los presiden-
tes de las secciones Cancún, 
Puerto Morelos, Cozumel, 
Playa del Carmen, Tulum y 
Chetumal de la AMPI en-
fatizaron que en Quintana 
Roo existe una Ley Inmobi-
liaria y las operaciones de 
compraventa de Bienes Raí-
ces- Real Estate para mexi-

canos y extranjeros están 
reguladas y se llevan a cabo 
con certeza jurídica.

Enlistaron algunos pun-
tos relevantes como: que el 
agente profesional está re-
gulado y debe prestar sus 
servicios como marca la Ley 
de Prestación de Servicios 
Inmobiliarios contando con 
una matrícula y acredita-
ción ante el gobierno del es-
tado; que la notaría pública 
acredita la personalidad de 
comprador y vendedor, y en 
el Registro Público de la Pro-
piedad y el Comercio toda 
compraventa de inmuebles, 
casa, terrenos o condominio 
bienes raíces tienen un folio 
registral que puede ser con-
sultado públicamente antes 
de cualquier operación de 
traslado de dominio.

Ante alerta de EU, aclara AMPI que inversión en Q. Roo es segura

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Caribe Mexicano fue el producto más 
demandado en feria turística de Dubái
DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

El Caribe Mexicano impactó 
en el mercado árabe du-
rante su participación en la 
feria Arabian Travel Mart 
2023, realizada del 1º al 4 de 
mayo en Dubai, la cual reu-
nió a expositores y compra-
dores de servicios turísticos, 
ante quienes se promovió la 
diversidad que existe para 
disfrutar del norte y del sur 
con playas azul turquesa, 
así como espacios arqueoló-
gicos y la zona maya. 

De acuerdo con la infor-
mación proporcionada por 
el Consejo de Promoción 
Turística de Quintana Roo 
(CPTQ), el stand del Caribe 
Mexicano se compartió en 
esta ocasión con Los Cabos, 
Baja California, para inte-
grar la marca México, como 
parte de la estrategia de 
promoción que se enmarca 
en el Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo, 
que impulsa la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa.

Por su ubicación entre 
Jamaica, Bahamas y las 
islas británicas, Quintana 

Roo fue el producto más 
demandado. El CPTQ rea-
lizó diversas reuniones con 
líneas aéreas como Emira-
tes, Ethihad Airways, Qa-
tar Airways, Turkish Air-
lines y Swiss Air-Edelweis, 
al igual que con diversos 
agentes de viajes.

Los consorcios presentes 
en la feria no escatimaron 
en inversión para ofrecer 
sus servicios y productos 
turísticos, cobijados por los 
diferentes ministerios de 
turismo y oficinas de visi-
tantes y convenciones (CVB, 
por sus siglas en inglés).

Las cifras turísticas in-
dican un incremento de 
los mercados de Medio 
Oriente a México, lo que 
para Quintana Roo ha re-
presentado un logro im-
portante, al pasar de 53.2 
por ciento en 2019 a 61 por 
ciento en 2022. 

“La presencia y partici-
pación en Arabian Travel 
Mart 2023, contribuirá a 
seguir incrementando la 
afluencia de estos merca-
dos turísticos en beneficio 
de los destinos del Caribe 
Mexicano, aprovechando 
que los ciudadanos de di-

chos países no requieren 
visa para visitar Quintana 
Roo o México, igual que los 
que tienen visa de Estados 
Unidos, por lo que el reto 
es eficientar el proceso de 
visado para todo el resto del 
mercado”, informó el CPTQ.

El CPTQ fue invitado a 
otra feria en Qatar, donde ya 
hay un reconocimiento de 
las marcas Cancún y México, 
principalmente, y existe un 
interés inicial de su línea aé-
rea de bandera para evaluar la 
posibilidad de abrir un vuelo. 

Por ello la Secretaría Es-
tatal de Turismo y el CPTQ 
desarrollará estrategias es-
pecíficas, junto con los ho-
teles y consorcios interesa-
dos, para lograr consolidar 
algunas de sus marcas en 
este importante mercado.

▲ Durante el Arabian Travel Mart, el stand del Caribe Mexicano se compartió en esta ocasión 
con Los Cabos, Baja California, para integrar la marca México. Foto gobierno de Quintana Roo
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Apuesta la Riviera Maya por diversificarse 
con turismo de espectáculos y deportivo

El turismo de sol y playa se 
da en automático en el Ca-
ribe Mexicano, sin embargo, 
en busca de ir por otro tipo 
de mercados y crecer la di-
versificación, en la Riviera 
Maya están apostando por 
el turismo de espectáculos, 
así como por el deportivo, 
aseveró Samaria Angulo, se-
cretaria de Turismo del mu-
nicipio de Solidaridad.

“Nosotros estamos apos-
tando al turismo de espec-
táculo, obviamente con 
este tipo de retos con em-
presarios que también están 

apostando por el destino 
Playa del Carmen, la marca 
Playa del Carmen”, compar-
tió tras la conferencia de 
prensa donde se anunció el 
próximo concierto de Ale-
jandro Fernández en el ho-
tel Mayakoba.

Eventos de alta calidad, 
especificó la funcionaria, 
generan además una de-
rrama de suma relevancia 
alrededor de todo lo que ge-
nera la llegada de un artista 
de primer nivel, por lo que 
existe confianza de tener 
cada vez más eventos con 
artistas de talla internacio-
nal. Afortunadamente, con-
fió, el visitante que llega a la 
Riviera Maya no se queda 

dentro de su hotel, sino 
que busca actividades que 
pueda realizar y disfrutar 
en los alrededores. 

“Al turismo deportivo 
también le estamos apos-
tando, no sólo al de espec-
táculos, tenemos la infraes-
tructura y la conectividad 
perfecta, porque aquí llegas 
a Cancún y nosotros tene-
mos otros atractivos que se 
pueden visitar, los eventos 
ayudan también a la econo-
mía circulante”, apuntó.

Es decir, estos turistas, 
salen y no solamente hacen 
alguna actividad extra, sino 
que además disfrutan de los 
lugares locales, dejando de-
rrama en los restaurantes, 

fortaleciendo el interés de 
los turistas repetitivos, que 
llegan una segunda vez y 
quieren saber qué más pue-
den hacer.

Conforme los empresa-
rios se vayan sumando con 
más propuestas, acotó, el 
ayuntamiento de Solidari-
dad coadyuvará en temas de 
promoción, algunas facilida-
des, para que la gente vaya a 
los eventos y contribuya a 
la derrama económica, so-
bre todo cuando son even-
tos de gran atractivo como 
lo han sido los gratuitos y 
que permiten la llegada del 
turista peninsular.

Adelantó que para el ani-
versario de Solidaridad, el 

próximo 28 de julio, se ten-
drán muchas sorpresas, con 
algún artista de talla interna-
cional, del cual la presidente 
municipal hará el anuncio 
correspondiente. Y todos son 
eventos que van sumando 
a la ocupación hotelera y la 
derrama consecuente.

“Esperamos tener bue-
nas ocupaciones, nos hemos 
mantenido con 80 por ciento 
desde enero para acá, esta-
mos hablando que el fin de 
semana pasado estuvimos 
bastante llenos también por 
fin de semana largo; enton-
ces realmente yo creo que les 
vamos a seguir apostando a 
los 80 u 85 por ciento”, estimó 
la secretaria.

ANA RAMÍREZ

PLAYA DEL CARMEN

Los eventos ayudan también a la economía circulante, aseguró Samaria Angulo

Incendio en Lázaro Cárdenas, 75% controlado y 55% liquidado

Gracias a la colaboración 
entre diversas dependen-
cias de los tres niveles de 
gobierno, se ha logrado 
controlar 75 por ciento y 
liquidar 55 por ciento del 
incendio forestal denomi-
nado San José, ubicado en 
el municipio de Lázaro Cár-
denas, que incide en una 
superficie de dos mil 550 
hectáreas, informó el go-
bierno de Quintana Roo.

“Las y los combatientes 
forestales están trabajando 
arduamente para controlar 
el incendio con las herra-
mientas y técnicas adecua-
das, con el uso de herra-
mientas manuales y con 
el apoyo de un helicóptero 
tipo MI-17, matrícula 1716 
de la Sedena, para traslado 
de personal y descargas de 
agua”, detalló el boletín gu-
bernamental.

Los combatientes dia-
riamente construyen bre-
chas cortafuegos para con-
tener la propagación del 
fuego. Sin embargo, estos 
héroes enfrentan el calor 
extremo, el humo tóxico, 

las llamas y las condiciones 
inestables del terreno. 

Hasta el 6 de mayo se 
logró controlar en 75 por 
ciento y liquidar 55 por 
ciento del incendio forestal 
San José, que incide en una 
superficie de aproximada-
mente dos mil 550 hectá-

reas; “esto ha sido posible 
gracias a las estrategias y 
tácticas implementadas por 
el Equipo Estatal de Manejo 
de Incidentes de Quintana 
Roo que opera desde el día 
3 de mayo del 2023”.

El Equipo Estatal de 
Manejo de Incidentes de 

Quintana Roo (EEMI) está 
conformado por técnicos 
especialistas de instan-
cias de los tres niveles de 
gobierno. Lo integra una 
estructura de especialistas 
capacitados para tomar 
acciones para proteger la 
vida, la propiedad, el am-

biente, la salud pública o 
la seguridad. 

“La mayoría de los in-
cendios forestales son 
causados por la acción hu-
mana, como el uso impru-
dente del fuego en quemas 
agropecuarias, cacería fur-
tiva y la quema de basura 
en áreas cercanas a las zo-
nas forestales. Es impor-
tante estar atentos a las 
advertencias y recomen-
daciones de las autorida-
des locales sobre el riesgo 
de incendios forestales y 
seguir las medidas de se-
guridad establecidas en la 
N O M - 0 1 5 - S E M A R NA T/
SAGARPA-2007 que esta-
blece las especificaciones 
técnicas de métodos de uso 
del fuego en los terrenos 
forestales y en los terrenos 
de uso agropecuario”, deta-
lló el comunicado.

En el incendio forestal 
San José se ha contado con 
el seguimiento oportuno de 
la Coordinación Nacional 
de Protección Civil, quien 
verifica que los trabajos que 
se realizan sean efectivos. 
Esta verificación es esencial 
para garantizar la eficacia 
de las labores de los comba-
tientes forestales.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

 El Equipo Estatal de Manejo de Incidentes de Quintana Roo (EEMI) está conformado por téc-
nicos especialistas de instancias de los tres niveles de gobierno. Foto gobierno de Quintana Roo
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Llama Procivy a protegerse 
ante inicio del pico de calor

Pese al intenso calor propio 
de la temporada y sus efec-
tos en la población del es-
tado, las temperaturas más 
altas registradas en el mes 
de abril, que fueron de 43 
grados C° en Conkal, 42.5° 
en Ticul y Chocholá y 41° 
en Mérida, estuvieron por 
debajo del promedio histó-
rico, informó la Coordina-
ción Estatal de Protección 
Civil (Procivy). 

Ante la ola de calor, En-
rique Alcocer Basto, titular 
de la dependencia, llamó a 
la ciudadanía a seguir las 
indicaciones de la Secre-
taría de Salud de Yucatán 
(SSY) para evitar afectacio-
nes a la salud:

-No exponer, en particu-
lar a niños y adultos mayo-
res, al exceso de la luz solar.

-Consumir abundantes 
líquidos.

-Evitar golpes de calor 
y la actividad fisica pro-
longada durante las horas 
de sol. 

Pronóstico para mayo

En mayo, las temperaturas 
que se registrarán en algu-
nas regiones de Yucatán, 
oscilarán de los 42 a 45°C, 
rango que está dentro de lo 
normal o típico en este mes.

Las “suradas” continua-
rán registrándose, puesto 
que no hay una fecha y 
temporada específica, son 
más comunes en la transi-
ción de primavera a verano 
ya que son parte de la tem-
porada.

En este periodo, segui-
rán habiendo noches fres-
cas, principalmente en el 
norte de Yucatán, debido 
a la brisa marina originada 
por el contraste de tempe-
raturas del mar y la tierra.

Alcocer Basto hace un 
llamado a las coordinacio-
nes municipales de Protec-
ción Civil a aplicarse, par-
ticipar, y estar atentos a las 
condiciones del tiempo en 

sus comunidades con el fin 
de atender a la población 
que se reúne de manera 
masiva en playas, albercas, 
cenotes, fiestas patronales, 
y centros recreativos.

En las recomendaciones 
a la población para la tem-
porada de incendios, des-
taca que si te encuentras en 
carretera y estás cerca de 
una zona de humo dismi-
nuye la velocidad del vehí-
culo, prende las luces para 
ser visible, recordando que 
puede haber brigadistas 
trabajando en la zona.

La gran mayoría de los 
incendios son provocados 
por quema de basura, por 
lo que mantén tus patios 
limpios y recoge tu basura. 
No arrojes envases o latas 
a terrenos baldíos, no so-
brecargues contactos eléc-
tricos, ten precaución en el 
uso y almacenamiento de 
pirotecnia y se debe cono-
cer el cómo funciona un 
extintor.   

Récord en el estado

La dependencia también 
revelo que las temperatu-
ras más altas registradas en 
el mes de abril ocurrieron 
en 2010 en el municipio de 
Ticul con 44.5° C y en el 
año 2020 en Motul con 45° 

C por lo que el comporta-
miento en temperaturas 
de abril fue dentro de lo 
normal.

El Servicio Meteoro-
lógico Nacional (SMN) de 
la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) pronosticó 
para los días de esta semana 
en Yucatán ambientes de 
calurosos a muy calurosos, 
de tal forma que podrían 
alcanzarse temperaturas 
superiores a los 40° C.

Pese a las altas tempera-
turas, el estado de Yucatán 
registró durante el mes pa-
sado lluvias equivalentes 
al 9.6 L/m2 que represen-
tan el 36 por ciento prome-
dio, como resultado de los 
acumulados en Muna (48.8 
L7m2), Ticul (31.5 L/m2), 
Oxkutzcab (20.5 L/m2) y Mé-
rida (9.5 L/m2). La lluvia de 
abril fue 74% menos que un 
abril típico. Estos registros, 
dijo el funcionario, demues-
tran que en Yucatán hasta 
el momento, no hay sequía.

El servidor público ex-
puso que la mayor canti-
dad acumulada de precipi-
taciones pluviales durante 
el mes pasado ocurrió en 
los municipios del cono sur 
Santa Elena, Oxkutzcab 
y Tekax, en tanto que las 
lluvias moderadas se pre-
sentaron más en la mayor 

parte del centro, poniente 
y oriente del territorio y 
las leves en la zona costera, 
de Celestún a Río Lagartos.

En cuanto a frentes 
fríos, fueron dos los que in-
gresaron de forma directa 
a nuestro Estado, el No. 47 
el 12 de abril y el No. 52 el 
pasado 29 de abril, los que 
propiciaron leves descen-
sos de temperaturas, de tal 
forma que se tuvieron mí-
nimos de 14°C en Conkal, 
15° C en Mocochá y Canta-
mayec y 19° C en Mérida, 
distantes del promedio his-
tórico detectado en el 2013 
en Becanchén, localidad de 
Tekax, de 5°.

Ingresaron en total, 12 
frentes fríos a Yucatán, y 
ocho tuvieron efectos in-
directos; en el mes de abril, 
el No. 47 se mantuvo como 
estacionario en el norte 
del estado dejando lluvias 
puntuales fuertes en el 
norte y sureste, sin des-
censo de temperaturas; el 
frente frío No. 52 ingresó 
el 30 de abril con rachas de 
viento, lluvia de diversa 
intensidad y descenso en 
las temperaturas, dejando 
en Tekax 14°C, 13°C en 
Cantamayec, mientras que 
en municipio de Mérida 
fue de 13.5°C en el obser-
vatorio de la Conagua.

DE LA REDACCIÓN
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 En mayo, las temperaturas que se registrarán en algunas regiones de Yucatán, oscilarán 
de los 42 a 45°C, rango que está dentro de lo normal en este mes. Foto Rodrigo Díaz Guzmán

La temperatura más alta el mes pasado fue de 43° C, en Ticul

Restauranteros 
esperan buenas 
ventas en el Día 
de las Madres

“Mayo es un mes en el que 
aumenta el dinamismo social 
dentro de la ciudadanía […] el 
10 de mayo es uno de los refe-
rentes de mayor incremento 
en ventas en el sector restau-
rantero en todo el año”, señaló 
la presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria Res-
taurantera (Canirac), Claudia 
González Góngora.

Reiteró que en el Día de 
las Madres siempre hay incre-
mento en ventas y el sector 
restaurantero no había vuelto 
a vivir los beneficios desde an-
tes de que comenzara la pande-
mia, por lo que este año tienen 
buenas expectativas.

Señaló que también el 15 de 
mayo será una fecha positiva 
para el sector, pues en el Día 
del Maestro, también las y los 
docentes salen a desayunar y 
festejar su día.

“Cerramos el primer trimes-
tre con números muy positivos 
para el sector restaurantero, 
recordemos que fuimos el sec-
tor más golpeado por la pan-
demia, el último en tener las 
condiciones necesarias para 
operar al 100 por ciento”.

Este año, dijo, esperan que 
para el ámbito ya comience a 
ser de crecimiento y deje de ser 
únicamente de recuperación.

El referente para la in-
dustria restaurantera, tras la 
pandemia, eran los números 
previos al Covid-19 tomando 
eso como estar en una recupe-
ración al 100 por ciento.

“Este año se está espe-
rando que, no sólo tengamos 
los números de prepandemia, 
sino que ya podamos hablar 
de recuperación, ahora se está 
apostando por un crecimiento 
económico en la actividad”.

En apariencia, los restau-
rantes están llenos y por eso 
suelen cuestionarles cómo es 
que aún no tienen las cifras 
prepandémicas, pero su super-
vivencia durante ese tiempo 
tuvo los mismos gastos sin los 
mismos ingresos, por lo que 
no todos los restaurantes han 
logrado recuperarse de los 
préstamos o inversiones de pa-
trimonios personales que reali-
zaron, explicó.

CECILIA ABREU

MÉRIDA



Haciendo uso de las plata-
formas digitales, el estu-
diante de enfermería David 
Carpizo busca concientizar 
a la sociedad sobre diversas 
temáticas relacionadas con 
la salud. En un futuro, pre-
tende traducir su contenido 
al alemán y, desde luego, a la 
lengua maya.

David Rodríguez Carpizo 
es un estudiante de cuarto 
semestre de la licenciatura 
en Enfermería del Centro 
Educativo Rodríguez Ta-
mayo (CERT). “Decidí com-
partir mi conocimiento en 
un video para que otras ma-
dres y padres puedan sen-
tirse acompañados, escucha-
dos y especialmente apoya-
dos al obtener información 
que puede ser muy útil”, pla-
ticó a La Jornada Maya.

Acompañamiento du-
rante la gestación

En cuanto a las dudas más 
recurrentes durante esta 

etapa, el estudiante de 
Enfermería comentó que 
éstas se relacionan al em-
barazo y los dolores que 
conlleva. También son co-
munes otras condiciones 
como mareos o náuseas. 
“Hay algunas de estas si-
tuaciones que son norma-
les durante el embarazo, 
pero al llegar a un padeci-
miento más grave es nece-
sario recurrir a la atención 
de enfermería, medicina o 
al número de Atención Ma-
terna y Perinatal”, aclaró.

Una de las funciones de 
este organismo en el país, ex-
puso, es orientar a la paciente 
y a sus allegados sobre la con-
dición en la que se encuen-
tre, así como resolver dudas: 
“Desde un dolor de cabeza 
leve, hasta contracciones”.

Otro punto importante, 
dijo, es dar seguimiento a 
los casos. Si se trata de una 
persona embarazada bus-
cando orientación, en dicho 
número se proporcionará 
un seguimiento posterior 
a la consulta para saber si 
fue atendida correctamente. 
“La tercera parte es la de la 

gestión. Si una mujer emba-
razada se presenta a una clí-
nica u hospital y no quieren 
atenderla, ellos como parte 
de la Secretaría de Salud (SS) 
se harán cargo de solucionar 
la situación”, sentenció.

Aun siendo estudiante, 
David ha recibido comen-
tarios respecto a casos de 
violencia obstétrica, un 
problema que, considera, 
continúa sucediendo en 
el estado. “El número tam-
bién es para ello”, dijo.

“Es preocupante; y entre 
más nos vamos informando 
el sector salud se va capaci-
tando y mejorando para op-
timizar la atención”, aseguró.

Tras este primer video, 
David Carpizo tiene la in-
tención de grabar otros 
abordando más temáticas 
relacionadas a su ámbito 
y con una perspectiva in-
clusiva, ya que pretende 
hacerlo en lengua maya e 
incluso en alemán. . 

El contenido de David 
Carpizo se puede ver en sus 
redes sociales. El número 
de Atención Materna y Pe-
rinatal es el 800 6283762.

El experto en Propiedad In-
telectual Esteban Santama-
ría Hernández impartió en 
Mérida la conferencia ma-
gistral Propiedad intelectual 
e innovación como ejes para 
el desarrollo tecnológico en 
México, la cual tuvo lugar 
en el Centro Municipal de 
Emprendedores. Durante 
el encuentro, el maestro 
se percató del interés que 
existe en la entidad en estos 
temas, especialmente en el 
Registro de Marca.

El encuentro, compartió 
Santamaría Hernández, fue -a 
grandes rasgos- sobre Propie-
dad Intelectual, Innovación y 
Economía Creativa bajo dos 
enfoques: para emprendedo-
res y en términos de desarro-
llo social y económico. Para 
ello, se consideraron ejemplos 
de Economía Creativa.

“Hablamos del cine nige-
riano, por ejemplo, ya que 
Nigeria se volvió el segundo 
mayor productor de pelícu-
las en el mundo. Si bien, es 
un caso ‘de éxito’, también 
tuvo un lado negativo, pues 
el éxito fue limitado por pro-
blemas de políticas públicas”.

Aunado a esto, en ese 
país existen malas prácticas 
en términos de Propiedad 
Intelectual, pues no hacen 
registro oportuno; no regis-
tran contratos; y hay pocos 
asesores expertos. Para mu-
chos es un éxito, pero tuvo 
un efecto muy limitado de-
rivado de estos problemas.

“Algo que me gustó (en 
Mérida) es que les ayudan 
y apoyan económicamente 
con el tema del Registro de 
Marca. Creo que es una muy 
buena práctica y uno de los 
puntos débiles en el caso de 
Nigeria”, comentó.

En cuanto a las áreas de 
oportunidad, el maestro San-
tamaría mencionó el aumen-
tar el apoyo, no solo econó-
mico, sino técnico: “Fortalecer 
las áreas de emprendimiento 
en el estado; y la capacitación. 
Hay cursos y talleres, pero ha-
bría que fortalecerlos”.

Esto, añadió, especial-
mente en estos tiempos en 

los que están llegando nue-
vas empresas a la entidad, 
no únicamente de economía 
creativa, sino de todos rubros.

“Es importante que los 
yucatecos estén muy bien 
preparados para ir tomando 
esas nuevas responsabilida-
des, ya que si no puede suce-
der lo que sucedió en otros 
estados en donde llegaron 
empresas y no contaban con 
la mano de obra a nivel téc-
nico requeridas y buscaron 
en otras entidades”.

Para Esteban Santamaría, 
el fenómeno de Yucatán es 
interesante en términos de 
Economía Creativa, especial-
mente en temas culturales.

Es por ello, abundó, que 
es fundamental que las y 
los emprendedores ten-
gan conocimiento acerca 
de este tipo de temáticas: 
“Es vital que comiencen a 
verse como emprendedores 
empoderados; y no solo en 
términos de reclamar más 
apoyos, sino de organiza-
ción y preparación”.

Esto, continuó, tiene que 
ver con ir a las capacitacio-
nes; que sí las hay, pero en 
muchas ocasiones el em-
prendedor no va: “Creo que 
es importante que tomen 
cursos y talleres, especial-
mente cuando son gratuitos”.

En ese sentido, Santama-
ría reiteró la importancia 
de que cada emprendedor 
cuente con conocimientos 
-aunque sea mínimos- para 
identificar si hay algún 
riesgo o problema; y con esto, 
atenderlo oportunamente.

Con respecto al registro 
de marca, el experto opinó 
que en Yucatán las perso-
nas son muy conscientes 
sobre el tema, lo que consi-
dera algo positivo.

Existe consciencia de la 
importancia del Registro 
de Marca: Santamaría

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

Estudiante buscará 
sensibilizar sobre la 
maternidad en maya
JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

▲ “Mi objetivo como enfermero es poder brindar una atención más amplia y en un futuro for-
marme para aprender maya y lengua de señas”, declaró David. Foto Facebook David Carpizo

“Es vital que 

comiencen a 

verse como 

emprendedores 

empoderados”, 

dijo el experto
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El viernes 5 de mayo inició la 
venta de boletos para el con-
cierto de Alejandro Fernán-
dez, El Potrillo, quien llegará 
al Foro GNP en Mérida el 
próximo 18 de agosto con su 
gira Hecho en México.

El cantante volverá a la 
capital yucateca esperando 
un aforo de más de 5 mil se-
guidores que cantarán can-
ciones como Me dediqué a 

perderte, Hoy tengo ganas de 

ti, Mátalas, entre otras.
En rueda de prensa de este 

día, Francisco Camarena, re-
presentante de Pars Produc-
tions y Music Vibe, dijo: “Esta-
mos muy emocionados por te-
ner la oportunidad de volver 
a tener devuelta en Mérida 
a Alejandro Fernández, quien 
promete darnos un espectá-
culo de cerca de dos horas”.

Esta segunda fase de la gira 
iniciará en Mérida, para des-
pués ir a lugares como Can-
cún y Querétaro; Hecho en 

México ya estuvo en más de 
40 ciudades del país, así como 
Estados Unidos y Europa. 

“Esta última producción es 
resultado de una maduración 
artística por la que ha atra-
vesado Alejandro en los últi-
mos años y que los temas que 
explora en este tienen una 
mayor complejidad”, comentó 
Pedro Ramírez, otro de los co-
laboradores de la producción.

Los boletos pueden adqui-
rirse en www.eticket.mx con 
precios desde 900 hasta 4 mil 
200 pesos, más cargos.

Alejandro Fernández retomará su gira 
Hecho en México, iniciando en Mérida

CECILIA ABREU

MÉRIDA

El artista promete 

darnos un 

espectáculo de 

casi dos horas, 

señaló Francisco 

Camarena

El Potrillo se presentará en el Foro GNP el próximo 18 de agosto // Se trata del 

“resultado de una maduración artística por la que ha atravesado el cantante”

▲ Alejandro Fernández ya presentó su gira Hecho en México ya estuvo en más de 40 ciudades del país, así como Estados Unidos 
y Europa; los boletos pueden adquirirse en www.eticket.mx, con precios desde 900 hasta 4 mil 200 pesos. Foto Cecilia Abreu
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CCE de Carmen presenta proyectos 
para impulsar economía y movilidad

Con el objetivo de impulsar 
la economía y movilidad, no 
sólo en el municipio, sino 
también de Campeche, in-
tegrantes del Consejo Coor-
dinador de Carmen -enca-
bezados por su presidente, 
Encarnación Cajún Uc- pre-
sentaron ocho proyectos de 
infraestructura al secretario 
de Desarrollo Económico, 
Fernando Gamboa Rosas, 
con el propósito que sean 
impulsados y ejecutados.

En entrevista, el diri-
gente de los empresarios 

carmelitas expuso que 
uno de los problemas que 
enfrenta el municipio del 
Carmen tiene que ver con 
la movilidad, ya que por 
la isla transitan cientos de 
camiones que transportan 
alimentos e insumos a todo 
el sureste mexicano, con los 
riesgos que conlleva su paso 
por la ciudad.

Proyectos

Destacó que dentro de los 
proyectos que le fueron 
presentados al funcionario 
estatal se encuentran la ur-
gente necesidad de gestio-
nar la realización del desvío 

carretero de Atasta Pueblo, 
una obra que en reiteradas 
ocasiones se ha programado 
en el Presupuesto de Egre-
sos de la Federación, sin 
embargo, no se ha logrado 
llevar a cabo.

Indicó que, de la misma 
manera, se hace necesa-
ria la rehabilitación de la 
carretera del golfo, en el 
tramo Nuevo Campechito 
al Puente Zacatal, ya que en 
algunas zonas, el deterioro 
que se presenta es un peli-
gro para los conductores.

“Una de las obras que con-
sideramos muy importante 
es el Periférico de la Ciudad, 
ya que la avenida Periférica 

ha sido absorbida por la mar-
cha urbana, evitando con ello 
que pueda ser utilizada como 
vía rápida, lo cual aumenta 
las probabilidades de acci-
dentes en la localidad”.

Cajún Uc destacó que son 
proyectos que ya han sido 
planteados en otras ocasio-
nes a diferentes autorida-
des, pero que están siendo 
retomados ante la impor-
tancia que estos tienen.

“Hay mega obras que 
está llevando a cabo el go-
bierno federal, como es el 
Tren Maya, la Refinería Ol-
meca, el corredor transíst-
mico, por lo que Carmen 
no puede quedarse atrás, 

debe impulsar su conecti-
vidad, por lo que buscamos 
el apoyo para la infraestruc-
tura que se necesita”.

Significó que con estos 
proyectos, Carmen podría 
despuntar en su economía y 
desarrollo porque permitiría 
una mayor conectividad y 
movilidad, no sólo de carga, 
sino también de pasajeros, ge-
nerando derrama y empleos.

En esta reunión parti-
ciparon los presidentes y 
representantes de las or-
ganizaciones afiliadas al 
CCE Carmen y el director 
general de Economía Sos-
tenible, Salvador Navarro 
Álvarez.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Entre las iniciativas expuestas destaca realizar el desvío carretero de Atasta Pueblo

Sector pesquero pide estudios para reconsiderar los períodos de veda

Ante los cambios climáticos 
que se han registrado a nivel 
mundial y en la Sonda de 
Campeche es necesario que 
el Instituto Nacional de la 
Pesca lleve a cabo un nuevo 
estudio para determinar las 
fechas en las que es propicio 
realizar los períodos de veda, 
evitando de esta manera, 
afectar al sector pesquero.

Así lo expresó el presi-
dente de la Federación de 
Sociedades Cooperativas 
Pesqueras Ribereñas del 
Municipio del Carmen, 
Santiago Jiménez Gonzá-
lez, quien destacó que este 
primero de mayo se inició 
la veda del camarón siete 
barbas, la cual impactará di-
rectamente en el ingreso de 
las familias que dependen 
de esta actividad.
 
Exhorto

“En reiteradas ocasiones he-
mos llamado a las autorida-
des del Instituto Nacional de 
la Pesca, de los tres niveles 
de gobierno y a los diputa-
dos locales y federales, para 
impulsar que se lleve a cabo 

un nuevo estudio para deter-
minar cuáles son los tiempos 
más adecuados para el desa-
rrollo de las vedas”, dijo.

Indicó que el estudio en 
que se basan las autoridades 
para determinar los períodos 
de vedas del camarón, datan 
de más de 25 años, por lo que 
los cambios climáticos, am-
bientales y de mareas, que se 
presentan en la actualidad, 
son muy distintos a ese en-
tonces, siendo indispensable 
actualizar las mediciones que 
se necesitan para el estableci-
mientos de estos lapsos”.

El dirigente de los pescado-
res ribereños de Carmen ex-
puso que al levantarse la veda 
se presentan fenómenos me-
teorológicos que evitan que 
ellos puedan hacerse a la mar, 
por lo que los beneficios que 
obtienen son muy pocos, lo 
cual fortalece la necesidad de 
un estudio que rinda paráme-
tros para el establecimiento 
de estas restricciones.
 
Solos

“Lamentablemente los pes-
cadores nos encontramos 
solos, las autoridades fede-
rales, no nos escuchan, no 
nos voltean a ver, solo en 
tiempos electorales, cuando 

nuestro voto les interesa”.
Jiménez González su-

brayó que en el caso de los le-
gisladores locales y federales, 
tampoco les ha importado 
llegar a un dialogo con este 

sector, pese a que los hom-
bres de mar, han mostrado 
su disponibilidad del dialogo.

Lamentó que la pesca y 
el sector pesquero, solo sean 
importantes para los políticos, 

durante el tiempo electoral, 
que cuando se les interesa re-
unirse con ellos y tomarse la 
fotografía, ya que luego de las 
campañas, se olvidad de esta 
actividad y de sus promesas.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

 “Lamentablemente los pescadores nos encontramos solos, las autoridades federales, no 

nos escuchan, no nos voltean a ver, solo en tiempos electorales”. Foto Juan Manuel Valdivia
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Asisten cientos de tenabeños al inicio 

de la Feria del Gran Poder de Dios

Los toritos de fuego corrie-
ron por las calles principa-
les de Tenabo, Campeche, 
donde dieron inicio los 
festejos patronales de la 
llama Feria del Gran Poder 
de Dios. Para inaugurar los 
festejos, la asociación de 
Palqueros -presidida por 
Francisco Mena e integrada 
por un total de 85 personas-, 
liberó tres toritos, así como 
cinco globos de papel.

Del 8 al 14 de mayo 
habrán actividades tauri-
nas, religiosas y de espar-
cimiento en la cabecera 
municipal. Don Francisco, 
quien es parte de esta orga-
nización desde hace 40 años 
y que dijo tener herencia y 
linaje palquero, explicó que 
las corridas se realizarán 
en un ruedo tradicional he-
cho de madero y palma, en 
forma cuadrada, y que ini-
ciarán este domingo; tam-
bién confirmó que partici-
parán ocho toros del rancho 
Puerta Grande y cuatro más 
del rancho Rosas Viejas.

Por ello hizo un llamado 
a los aficionados a las activi-
dades taurinas a visitarlos, 
y aunque recalcó que sigue 
en desacuerdo con la prohi-
bición de negarle el acceso a 

los menores de edad, tendrán 
todas las medidas de preven-
ción para la seguridad de los 
toreros que participarán, así 
como de los espectadores.

De igual manera reco-
noció el apoyo del Ayun-
tamiento de Tenabo, pues 
aseguró “no somos políticos, 
pero, se hace política en la 
asociación de palqueros, en 
su momento la alcaldesa se 
comprometió con nosotros 
a que ella costearía estas 
fiestas patronales, pero cada 
quien pagaría los espacios 
usados para las corridas, y 
así fue, nos ha cumplido, y 
nosotros les cumplimos a 
nuestras tradiciones”.  

El convivió recorrió desde 
la sede de los palqueros ha-
cia la iglesia principal, donde 
se realizó un rosario y una 
misa. Posteriormente se rea-
lizó una marcha de vuelta a 
la sede de palqueros, donde 
finalmente tuvo lugar un 
convivio; la jarana y la tam-
bora acompañaron toda la 
jornada, así como la inaugu-
ración del ruedo tradicional.

La alcaldesa Karla del Ro-
sario Uc Tuz, invitó a cam-
pechanos y visitantes de 
entidades cercanas a vivir 
de cerca una fiesta taurina 
tradicional del sureste mexi-
cano, desde el lunes habrán 
diversas actividades, y para 
el fin de semana comenza-

rán las corridas, así como los 
bailes populares. 

“De hambre no se van a 
morir, lo que encontrarán 
aquí saciará y engalanará su 
apetito y sus antojos; pue-
den ir a la zona arqueológica 

Kankí; a Tinún por conser-
vas o semillas; a Santa Rosa 
por las artesanías; o simple-
mente pasear en las moto-
taxis del pueblo”, dijo. 

Ella aseguró que “habrá 
seguridad y prevención, 

pero de todos modos todos 
saben de la tranquilidad 
que se respira en Tenabo”, y 
agregó: “los lugareños los re-
cibirán con una sonrisa y un 
cálido abrazo, invitándote a 
la diversión”, finalizó.

JAIRO MAGAÑA

TENABO

 “La alcaldesa se comprometió con nosotros a que ella costearía estas fiestas pa-
tronales, (...), y así fue, nos ha cumplido”. Foto H. Ayuntamiento de Tenabo 2021-2024

Visitantes y locales pudieron disfrutar de los bailes y las actividades taurinas

Secretaría de Salud de Campeche llama a hidratarse 
para prevenir golpes de calor ante altas temperaturas

Ante el registro de altas 
temperaturas en la entidad 
en los últimos días, la Secre-
taría de Salud de Campeche 
recomendó a la población, 
principalmente a niñas y 
niños menores de cinco 
años y personas mayores 
de 60, cuidarse de afecta-
ciones como insolación, 

deshidratación y golpes de 
calor que se presentan en la 
primavera y verano.

Recomienda que ante la 
onda cálida se deben ingerir 
más líquidos de los acostum-
brados, no exponerse al sol 
entre 11 a 15 horas, utilizar 
ropa ligera de colores claros, 
protector solar, gorra o som-
brero, lentes de sol y sombri-
lla; no permanecer en un ve-
hículo bajo el sol por tiempo 
prolongado y ante piel y la-

bios secos acudir al centro de 
salud más cercano por suero 
oral y no auto medicarse.

El golpe de calor tam-
bién afecta a las personas 
con enfermedad cardiopul-
monar y a quienes reciben 
medicamentos que interfie-
ren con el balance de sal 
y agua, como diuréticos y 
tranquilizantes que afectan 
la transpiración.

Los signos y síntomas 
más frecuentes son tem-

peratura corporal de 40°C 
o mayor, falta de sudora-
ción, boca y lengua seca, 
saliva espesa, calambres 
o debilidad muscular, vó-
mito o náuseas, disminu-
ción del rendimiento, alte-
raciones del estado de con-
ciencia con pérdidas del 
sentido, y puede causar 
taquicardia por el incre-
mento del funcionamiento 
del corazón para tratar de 
refrescar el cuerpo.

Estas medidas y lla-
mado de prevención fue 
realizado por el Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) pues ha aumentado 
la demanda de servicios 
médicos de urgencia por 
estos problemas de cam-
bios bruscos de tempera-
tura, así como el calor de 
temporada. Destacó tam-
bién no se han dado abasto 
en la atención a adultos 
mayores por estos males.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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A
ntes que nada, pretendo 
celebrar algunas frases 
de Monsiváis porque a él 
le habría gustado que lo 

recordáramos sonriendo.

“O ya no entiendo lo que está 
pasando, o ya pasó lo que estaba 
entendiendo”.

“Si nadie te garantiza el ma-
ñana, el hoy se vuelve inmenso”.

“Los pobres nunca serán mo-
dernos. Se comunican por anécdo-
tas, no por estadísticas”.

“Uno pasa inadvertido si se 
viste como pidiendo empleo en 
una oficina de gobierno”.

“El que viaja con frecuencia en 
el Metro ya carece de posibilida-
des de ascenso”.

“Se vive sólo una vez y nues-
tros padres hicieron muy mal en 
educarnos en las tradiciones de la 
escasez”.

“Quienes moralizan suelen ser 
los derrotados”.

“El lugar de una persona en la 
vida lo anuncia el tamaño de su 
sala”.

“El que nada tiene, algo compra”.

“Lo importante de tener dinero 
es que la gente lo sepa”.

Estos son algunos aforismos (el 
género más breve y conciso al al-
cance de un autor) que nos legó 
Monsiváis.

Todavía siento sus ojos es-
crutadores sobre mis hombros 
cuando escribo sobre él. Ahora 
mismo, lo siento a mi espalda 
listo para saltarme encima como 
uno de sus gatos.

Conocí a su mamá, María 
Esther Monsiváis, amiga entraña-
ble, frente a la caja de distintas 
publicaciones en las que ambos 
colaborábamos. Físicamente, 
Monsiváis se parecía a ella, y verla 
me dio alegría. Nos hicimos ami-
gas. Era crítica, aguda, sabía de 
todo. Nadie mejor que ella para 
mantenerse al día sobre la vida 
política del país, nadie como ella 
para aconsejar cómo paliar las gri-
pas de Felipe y Paula, mis hijos 
pequeños. Comprendí por qué a 
lo largo de tantísimos años, nunca 

le oí a Monsi una grosería. En una 
conferencia que di en la sala Ma-
nuel M. Ponce la vi sentada y se 
lo agradecí mucho, y de ahí para 
el real siguieron nuestras visitas 
y largas pláticas telefónicas ves-
pertinas.

Monsi y yo coincidíamos los 
jueves en el suplemento México 

en la Cultura. Éramos dos jóvenes 
felices de poder escribir, bueno, 
en realidad éramos tres, porque 
ahí se angustiaba y revolvía sus 
cabellos y sus sesos, el entraña-
ble poeta y arcángel José Emilio 
Pacheco, quien para nuestra des-
gracia habría de morir el 26 de 
enero de 2014.

Cuando José Emilio regresó de 
la Universidad de Essex, Monsi-
váis viajó a Inglaterra en 1970. 
Me escribió desde Essex. En rea-
lidad, respondía a mis preguntas 
porque ya estábamos muy cerca 
del fin del movimiento estudian-
til que terminaría en la masacre 
del 2 de octubre de 1968. Desde 
meses antes, Monsi condenó a Ju-
lio Sánchez Vargas, el procurador 
que perseguía a los muchachos: 
“Leí, azorado, las declaraciones del 
procurador. Ni siquiera es cínico. 
Para serlo, requeriría de cierto 
mínimo valor expresivo. Es pura 
reacción gutural, la onomatopeya 
de la incoherencia. Pesa dema-
siado la tradición del leguleyo en 
México. (...) Cualquiera que sea la 
reacción estudiantil, Elena, será 
justa. Esto ni a burla llega. Es je-
rigonza. Y, de nuevo nos queda la 
insistencia en el trabajo personal, 
supongo (...) Estoy demasiado en-
redado, demasiado atado a tareas 
que no resuelvo. Quizás el método 
que me funciona es la exigencia 
económica. Cuando regrese y 
no tenga un centavo, colaboraré 
donde pueda. O entraré a la pu-
blicidad. Me ofrecen un empleo 

magnífico, pero la verdad no me 
convence. Sigo suponiendo que la 
publicidad desgasta, atrofia. Ne-
cesito integrar un presupuesto de 
cinco o seis mil pesos mensuales. 
Con menos no creo que se viva 
(vivir incluye cine, revistas, libros 
y recorrido por el país). En fin, no 
quiero obsesionarme demasiado 
con el problema económico de 
aquí a diciembre”.

Todo, al archivo de expe-
riencias

En otra misiva de Essex plantea 
su regreso a México: “(...) ya so-
lamente creo en los libros útiles. 
Claro que definir lo ‘útil’ de un li-
bro es tarea para rato. Pero hay de-
finiciones in acto: la respuesta de 
la gente ante temas ajenos a Love 

Story o Papillon o The Godfather o 
Picardía mexicana (...) Yo me sigo 
preparando para un acaso impo-
sible trabajo periodístico. Todo lo 
que leo, veo, escucho, lo refiero 
de inmediato a una especie de ar-
chivo de experiencias utilizables. 
Me gustaría enormemente dedi-
carme a la crónica, al reportaje. 
Y al show business. Y al cine. Y al 
ensayo académico. Y al teatro. Y 
al comentario político. Oficial de 
nada, en eso temo convertirme. 
Las múltiples vocaciones suelen 
unificarse en el amateurismo 
perfecto. Leo un libro diario y 
veo de dos a tres películas y me 
inundo de revistas. Y cada vez 
escribo menos o ya francamente 
no escribo. Mi propensión actual: 
convertirme en un espectador 
profesional de todo, ya un simple 
programa de radio me cuesta un 
esfuerzo desmesurado. Voy para 
un sub Octavio Barreda que vuelo, 
irónico y autor de varios selec-
tos libros de frases, recogidos en 
conversaciones entre cine club y 
cine club y jamás impresos. ¿Pero 
qué se le va a hacer? esta etapa de 
esterilidad total puede ser nada 
más una etapa. Si no, ni modo. 
Corresponde, en cualquier caso, a 
un desarrollo orgánico. Y, perso-
nalmente, me siento tranquilo, sin 
tensiones (...) Sergio Pitol está aquí. 
Hemos rentado un departamento 
juntos por un mes, mientras él se 
va a Bristol, donde dará clases un 
año. Te envía infinitos saludos y 
su afecto”.

Organizar la memoria, sinte-
tizarla, volverla literatura, hacer 
que participen en ella voces anó-
nimas, rescatar eligiendo, es el 
sentido que Carlos Monsiváis dio 
a su obra única en nuestro país 
por lúcida, vasta y generosa.

A Monsi, la emergencia de los 
movimientos sociales le corría en 
la sangre y se le volvió tinta. Car-
los fue testigo, juez y parte. Dismi-
nuir la impunidad de la política 
mexicana fue una de las tareas 
que se impuso. De tanto escri-
bir sobre movimientos sociales, el 
propio Monsi se volvió un movi-
miento social que hoy todos segui-
mos como una gran marcha pare-
cida a todas a las que él asistió.

Monsiváis fue un ejemplo de 
vida y de creación no sólo para 
una mujer como yo, sino para mu-
chos jóvenes que ahora lo siguen 
como nos lo dice quien ahora con-
duce la nueva dirección de la edi-
torial que publica sus libros: ERA.

De todos nuestros amigos, 
de todos los jóvenes pensadores 
mexicanos, Monsiváis fue el único 
que no se equivocó; su única gran 
equivocación fue morir, el 19 de 
junio, por descuidar su salud, a 
pesar de haber recibido tantas 
advertencias, a pesar de que su 
médico, Gustavo Reyes Terán, res-
pondió a su pregunta: “¿Me voy a 
morir?” “Sí, si no te cuidas”, y le dio 
tres meses de vida.

Sin Monsiváis perdimos mu-
cho del sustento cultural de nues-
tros movimientos y nuestras lu-
chas políticas, la constancia es-
crita de los ideales de los jóvenes 
y de su heroísmo. Implacable con-
tra los dogmáticos, los conserva-
dores, los cursis, los corruptos, los 
homófobos, los ladrones, Monsi-
váis, niño libresco si los hay, gran 
crítico de poesía, se caracterizó 
por su lucha contra el sida y con-
tra el autoritarismo.

Monsiváis no sólo fue el cro-
nista de la vida de México durante 
más de 40 años, fue también nues-
tra conciencia nacional.

Monsi sabía todo de todo. Du-
rante un viaje que hicimos a Israel, 
cantaba: Esta tarde vi llover en 
pleno desierto del Negeb y ento-
naba: Un poquito de tu amor, mi 
negro santo en el mar Muerto. 
Cuando subimos al Gólgota, tara-
reó: Grabé en la penca de un ma-
guey tu nombre; en Tel Aviv, a la 
hora del café y para documentar 
nuestro optimismo, ya se había 
convertido en un museo andante, 
su extraordinaria capacidad sin-
tetizó el viaje y lo hizo entonar de 
nuevo levantando las dos manos 
en señal de no te me acerques: Si 
te vienen a contar cositas malas 
de mí, / manda a todos a volar, / 
diles que yo no fui /. Yo te aseguro 
que yo no fui / son puros cuentos 
de por ahí, / tú me tienes que creer 
a mí,/ yo te lo juro que yo no fui.

Extrañar a Monsiváis, nuestro pan de cada día
ELENA PONIATOWSKA

Monsiváis no sólo fue 

el cronista de la vida 

de México durante 

más de 40 años, fue 

también nuestra 

conciencia nacional 

(…) Su única gran 

equivocación fue 

morir
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L
A POLÍTICA ES más peli-
grosa que la guerra, pues 
en política -parafraseando 
a Winston Churchill- se 

puede morir más de una vez. Las 
muertes políticas pueden ser mu-
chas y terribles; sin embargo, si es 
cierto que son muchas las posibles 
muertes políticas -por simple de-
rivación lógica- son también mu-
chas las vidas y resucitaciones. 

CON ESA PERSPECTIVA, el Partido 
Revolucionario Institucional debe 
plantearse su destino en Yucatán en el 
corto y mediano plazos. “Hay que mo-
rir para vivir”, dice el cántico eclesiás-
tico. El PRI necesita asumir su refun-
dación estatal, su recomposición total 
de miras para que sobreviva el mínimo 
necesario de su entramado institucio-
nal para -algún día- volver a crecer. 

LO PEOR QUE le puede pasar al PRI 
es no asumir su crisis y coyuntura y 
quedarse como está, aspirando a ser 

un partido visagra, una organiza-
ción “comodín”. Si la apuesta del PRI 
es convertirse en el nuevo Partido 
Verde, estará auto-condenándose 
al enanismo político. Por ahí no es, 
el DNA priista es aspirar a gobernar, 
no encontrar un acomodo que le dé 
algunos espacios de nómina estable. 
Ese es el mejor servicio que puede 
dar al estado y al país, mantener sus 
aspiraciones. 

EN ESTE MOMENTO la marca PRI 
está en la lona en Yucatán y en casi 
todo el país, es cierto. Sin embargo, 
aunque pocos lo sepan y menos lo 
recuerden, la marca Apple -con todo 
y Steve Jobs- estuvo a punto de ir a 
la quiebra total en 1997 y hoy es un 
coloso absoluto. Los tiempos van y 
vienen, lo importante es tener claras 
la mira y las metas. ¿La mira es ser un 
partido que pueda vender sus fichas 
al mejor postor? ¿O la meta es prepa-
rarse para volver a tener el respaldo de 
la mayoría, así sea en un tiempo largo?

LA ENTIDAD HOY está polarizada 
en torno a una pregunta muy clara: 

cambiar o mantener el rumbo. El 
PRI representa el cambio para tan 
solo el 7 por ciento de los electores, 
según los más recientes estudios 
demoscópicos y la continuidad 
apenas para el 2 por ciento. Es decir, 
el PRI simple y sencillamente no 
está. No está en las perspectivas de 
la ciudadanía, no está en la arena, 
no están arriba del ring. El tricolor 
es factor, pero no es actor. 

PRECISAMENTE ESE “NO estar”, 
esa forzada ausencia de la imagi-
nación y percepción ciudadana es 
un gran espacio para construir el 
futuro, para desarrollar narrativas, 
discursos, propuestas y rutas de 
acción sin los límites que el PRI 
históricamente sufrió derivado del 
ejercicio cotidiano del poder, de es-
tar en el gobierno, de ser gobierno. 

EN ESTE 2023, el PRI tiene espacio 
para imaginar, para reflexionar, 
para empezar a proponer nuevas 
cosas, para ser arquitecto de la 
siguiente era estatal y nacional, 
una vez que haya terminado la 

estéril, pero terapéutica catarsis 
contra el modelo democrático 
neoliberal iniciada en 2018. 

EL EXILIO ES un gran espacio 
para concebir y germinar nue-
vos planes y visiones que pue-
dan volver a convocar a la ciuda-
danía. No hay que desperdiciar 
las crisis, hay que capitalizarlas 
para imaginar lo inimaginado. 

EN 1997, A unas cuantas sema-
nas de quebrar, Apple fue salvada 
por una inversión de su archi-
rrival histórico -Microsoft- y el 
resto de los acontecimientos ya 
los conocemos. ¿Dónde puede el 
PRI encontrar ese espacio de res-
piro que le permita sobrevivir 
sin aceptar un acomodo que lo 
condene al enanismo? ¿Quién de 
los dos colosos, el de la izquierda o 
el de la derecha, es su archirrival 
histórico que le puede dar esa 
línea de vida sin condiciones de 
sumisión? Son preguntas simples. 
 
ulises.carrillo.mx@gmail.com

Moriamur, et in media arma ruamus
ULISES CARRILLO

CLAUDIANAS

▲ “En este 2023, el PRI tiene espacio para imaginar, para reflexionar, para empezar a proponer nuevas cosas”. Foto Facebook PRI Yucatán
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E
n medio de tanta noticia de 
pompa y esplendor, el cuento 
del gran Hans Christian An-
dersen nos regala un hámster 

para darle cuerda a nuestras neuro-
nas y así, conectar la de pensar. 

“Había una vez un rey muy 
presumido. Nunca preguntaba: 
“¿Cómo estás?, ¿Cómo te sientes?; 
¿Cuál te gusta?”. Únicamente ha-
blaba de cosas como: “Mi carroza 
es la más grande”, “mi yate el más 
veloz”, “mi castillo es el más anti-
guo”... Mí, me, conmigo.  

Las noticias vuelan y un par de 
pillos, que vivían en otro país, se 
enteraron de lo presumido que era 
el rey y decidieron burlarse de él y 
a la vez, sacarle algún dinero.

Con mucho cuidado prepara-
ron su plan y le enviaron una 
misiva que decía: “A Su Excelentí-
sima Majestad: 

Hasta Paris, Francia, nos ha 
llegado la noticia del exquisito 
gusto que tiene usted para ele-
gir su vestuario. Es por eso que 
deseamos presentarle a Su Excel-
situd, la tela más hermosa jamás 
soñada. Es tan bella y maravillosa, 
que únicamente los seres dotados, 

como usted, de una inteligencia 
superior, tienen la capacidad de 
verla.  Por lo que, si nos lo permite, 
nos gustaría diseñar, para usted 
en exclusiva, un traje único en el 
mundo que deje a todos boquia-
biertos de asombro y admiración”.

Cuando el rey leyó la carta, in-
mediatamente mando su carroza a 
buscar a los modistos y les solicitó 
la confección de un traje ultra mega 
especial.  Le tomaron medidas mien-
tras el rey se manifestaba verdade-
ramente complacido. Cuando llegó 
el momento de las primeras pruebas, 
los modistos le recordaron al mo-
narca, que únicamente las personas 
inteligentes eran capaces de ver la 
tela, por lo que éste, a pesar de no ha-
ber visto nada de nada. Aseguraba 
que era bellísima.

-¿Qué le parece señor Primer 
Ministro? –preguntaba el rey, es-
perando que éste le diera alguna 
pista sobre su calidad.

-¡Errrr! -tartamudeaba sin sa-
ber qué responder el señor Primer 
Ministro, para no manifestar su 
ignorancia. -¡Es maravillosa!

El bufón, para no quedar como 
un tonto, dando una maroma en 
el aire, respondió ¡Je, je! Realmente 
tooooodo es una preciosidad.

El par de pillos se frotaban las 

manos y le pedían al rey “detalli-
tos”, como: un kilo más de perlas, 
medio kilo de rubíes, tres cuartos 
de esmeraldas, tres carretes de hilo 
de oro, cuatro de plata y muuuchas 
joyas más para adornan el conjunto, 
mismos que como por arte de magia, 
aparecían en un tris tras.  

Por fin llegó el día donde el rey 
estrenaría su tan presumido traje.  

-Sólo los inteligentes son capa-
ces de verlo -se decía-. Y yo soy 
tan astuto que puedo ver que está  
¡ma-ra-vi-llo-so!

El día del estreno, el par de pillos 
hizo la maleta desde muy temprano 
con las piedras preciosas y todos los 
regalos que el rey les había dado 
en agradecimiento. Con un poco 
de suerte, el rey estaría siempre ro-
deado de personas presumidas y 
mentirosas, por lo que no se daría 
cuenta de la trampa, y cuando lo 
descubriera, ellos estarían muuuy 
lejos disfrutando de su hazaña.

Vistieron al rey con mucho cui-
dado. Todos los presentes aplau-
dieron como si el rey estuviera 
magníficamente vestido y no en 
los calzones de bolitas como real-
mente se encontraba.

Cuando el monarca inició su 
desfile, no cabía de gozo: ¿yates? 
hay muchos, coches caros. ¡Bah! 

Cualquiera puede coleccionarlos. 
En cambio, este ropaje, con esa tela 
tan maravillosa. ¿Quién si no él? 

La comitiva siguió su camino 
hasta que llegó frente Julio. Un niño 
curioso y observador; aprendiz de 
científico que todo lo pregunta, todo 
lo quiere saber. Y ese día al ver al rey 
y a todos aplaudiendo, preguntó:

-¿Por qué el rey está en calzones?
La banda dejo de tocar, el rey 

de marchar y la gente de gritar y 
aplaudir.

-¿Por qué está el rey en calzo-
nes? -volvió a preguntar el niño

Y entonces sí, todos comenza-
ron a aplaudir, ¿al rey? ¡No! Éste 
cerró los brazos para cubrirse y 
salió corriendo hacia el palacio 
con la banda de música, el bufón 
y el Primer Ministro corriendo 
tras él. El público comenzó a 
gritarle vivas al niño que había 
tenido la valentía de decir la ver-
dad, de no dejarse llevar por lo 
que dicen los demás.

En el camino a casa, Julio vio 
los basureros rebosantes de obje-
tos que habían costado un mon-
tón de dinero. Los pillos están por 
todas partes y saben vender, ¿ma-
rear? muy requete bien.

 
margarita_robleda@yahoo.com

El traje del emperador
MARGARITA ROBLEDA

▲ “El público comenzó a gritarle vivas al niño que había tenido la valentía de decir la verdad, de no dejarse llevar por lo que dicen los demás”. Foto Reuters
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L
os apellidos Cervera o Be-
rrón, de algunas personas 
establecidas en Campe-
che, son toponímicos, aso-

ciados a su lugar de origen. Cer-
vera deriva del latín cervaria, tie-
rra de ciervos, o serval, y servera, 
árbol que produce frutos comes-
tibles. La ciudad de Lérida antes 
se llamó Cervera. El  nombre de 
diversos lugares en España es Be-
rrón. Algunos campechanos han 
tenido alguno de esos apellidos 
o ambos, como Manuel Cervera 
Barret (2º nieto de Juan Barret, 
nacido en España en 1775) y su 
esposa Rita Berrón Barret (nieta 
de Juan Barret), quienes tuvieron 
8 hijos Cervera Berrón.

Ernesto Cervera Berrón, hijo 
de Manuel Cervera Barret, realizó 
estudios primarios en Campeche 
y preparatorios en la Universi-
dad Nacional Autónoma de Mé-
xico. Luego en la Escuela Práctica 
Médica Militar y en la UNAM, 
donde fue un brillante alumno 
y, por sus calificaciones, obtuvo 
el primer premio y medalla de 

plata en cada uno de los seis años 
de estudio (1905-1910), cuando el 
presidente Porfirio Díaz imponía 
dicha medalla. Recibió el título 
de Médico Cirujano, junto con la 
medalla, de manos del Secreta-
rio de Instrucción Pública, Justo 
Sierra Méndez, sustituyendo al 
Presidente, quien ya no estaba en 
el país. En 1912, como mayor mé-
dico cirujano del ejército federal,  
Ernesto participó en la Batalla 
de Rellano, sitio de importante 
actividad bélica durante la rebe-
lión del General Pascual Orozco, 
quien estaba en contra del Presi-
dente Gustavo A. Madero. Reci-
bió ese año una beca para realizar 
estudios de especialización mé-
dica en Francia, a donde partió. 
Ahí estudió urología y ortopedia. 
Asistió a un curso de laboratorio 
clínico y uno de Microbiología en 
el Instituto Pasteur, con los emi-
nentes científicos  Émile Roux, 
Elie Mechnikov y Alphonse La-
veran. Estudió en la Escuela de 
Aplicación de Sanidad Militar y 
regresó a México en 1914.

Al volver, estableció un mo-
derno laboratorio de análisis 
clínicos, que pronto logró gran 

prestigio. Fue uno de los fundado-
res de la escuela Médico Militar, 
donde fue maestro de Microbio-
logía y Parasitología de 1917 a 
1944 y profesor de Microbiología 
en la Facultad de Medicina de 
la UNAM de 1916 a 1949. Tam-
bién fue director del Instituto de 
Higiene durante 14 años y fun-
cionario de la Secretaría de Salu-
bridad y Asistencia, la que lo con-
decoró con la Medalla Eduardo 
Liceaga, quien era considerado el 
más eminente médico nacional. 
Es autor de un tratado de Micro-
biología, que fue libro de texto 
para estudiantes de Medicina. En 
1945 recibió el grado de coronel  y 
causó baja en el servicio, por ha-
ber rebasado la edad límite y es-
tar al servicio más de 35 años. Al 
jubilarse en 1949 como maestro 
de la UNAM, recibió la Medalla 
de Oro al Mérito Docente. 

Manuel Cervera Barret y parte 
de su familia emigraron a la Ciu-
dad de México, donde residía su 
hijo Ernesto. Su hijo Gonzalo es-
taba casado con Ramona Pérez 
Ávila, tenían 4 hijos y era pro-
pietario de la conocida tienda de 
abarrotes “El Bronce”, que era un 

límite entre los populares barrios 
de Guadalupe y San Francisco. 
Gonzalo vendió la tienda y tam-
bién se mudó con su familia a la 
Ciudad de México. Su hijo mayor, 
Gonzalo Cervera Pérez, tocaba 
muy bien el piano, pues había 
recibido clases desde niño de su 
tía Luz Galindo Berrón, prima de 
su padre y virtuosa pianista, lo 
que permitió a su sobrino realizar 
una exitosa carrera musical en 
estaciones de radio, con el nombre 
artístico de Chalo Cervera, acom-
pañando al piano a cantantes que 
empezaban, y con su orquesta 
a los ya consagrados. Por esto, 
Chalo también fue conocido como 
El Forjador de Estrellas. Con su es-
tilo propio de cantar, grabó discos 
que, aficionados a su música, los 
continúan adquiriendo. También 
participó con su orquesta en pro-
gramas de TV de gran calidad, 
producidos por su hermano Héc-
tor, así como en Nostalgia, con el 
conductor Jorge Saldaña.

Estos son solo dos de varios 
personajes de las familias Cervera 
y Berrón, originarios de Campe-
che, que han destacado en sus di-
ferentes ocupaciones.

Apellidos Cervera y Berrón de Campeche
JORGE H. ÁLVAREZ

▲ “Cervera deriva del latín cervaria, tierra de ciervos, o serval, y servera, árbol que produce frutos comestibles. La ciudad de Lérida antes se llamó Cervera. El  
nombre de diversos lugares en España es Berrón. Algunos campechanos han tenido alguno de esos apellidos o ambos”. Foto Gobierno de México
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H
ACE UNOS DÍAS les 
preguntaba a mis estu-
diantes universitarios/
as cuáles eran los recur-

sos económicos de los que viven 
las familias en las áreas rurales 
(indígenas y/o campesinos) mien-
tras esperaban que se cumpliera 
el ciclo de la cosecha. La respuesta 
no es simple, lo sé. Haciendo un 
ejercicio de caracterización pen-
samos que: a) Un porcentaje de los 
recursos vienen de políticas redis-
tributivas para quienes cumplen 
con los requisitos de ser estudian-
tes o ejidatarios/as (a través de 
programas sociales, becas y sub-
sidios), b) Otro porcentaje, a tra-
vés de remesas de familiares que 
han migrado a zonas de mayor 
crecimiento económico del país o 
el extranjero y c) Agregamos que 
una buena parte de los recursos 
provienen del trabajo de las mu-
jeres en la agricultura de traspatio 
donde se cultiva o cría lo que se 
come a diario y se comercializa 
el excedente, además de la venta 
de su  trabajo artesanal como el 
bordado de hipiles y el urdido de 
hamacas. 

PERO, ¿QUÉ VALOR tiene este 
trabajo que hace posible la su-
pervivencia familiar? En esta 
ocasión compartiré algunas re-
flexiones sobre el trabajo de las 
mujeres, su contribución para la 
sostenibilidad de la vida y su re-
conocimiento social. Si revisamos 
la historia, se pueden encontrar 
ejemplos de cómo el tiempo-tra-
bajo de las mujeres ha sido la base 
de la subordinación puesto que se 
naturaliza y se perciben como una 
respuesta biológica a su capacidad 
reproductiva, como amor y al-
truismo. Quizá el momento para-
digmático de su visibilización fue 
durante la pandemia por Covid-19 
donde todos y todas necesitamos 
ser cuidados: ¿quién no necesito 
del trabajo de las mujeres en los 
hogares y hospitales? 
 
ESTE TRABAJO CONOCIDO en 
el ámbito de las políticas públicas 
como cuidados tiene un origen 
polisémico y parece todo y nada. 
En los últimos años desde la aca-
demia y los movimientos de mu-
jeres se han hecho aportes para 
reconocer quién los provee, en 
qué proporción, en qué horarios, 
cómo calcular su costo y cómo re-

tribuirlo adecuadamente. Una de 
las posibilidades sería a través de 
políticas redistributivas. El Inves-
tigador de la UADY, Canto Saénz 
(2019) reconoce que existe una 
persistente pobreza y desigualdad 
en México por la precarización 
del trabajo, el bajo salario mínimo 
y una forma de neutralizar esta 
desigualdad sería la generación 
de políticas que apunten a reducir 
la desigualdad y alentar el creci-
miento económico, pero ¿qué po-
líticas redistributivas necesitamos 
reconocer, redistribuir y pagar el 
trabajo de cuidados?

EN LA REGIÓN, ha sido muy lento 
su reconocimiento formal y sólo 
en tiempos recientes se incorpora 
en las agendas gubernamentales 
para el diseño de políticas públi-
cas. Algunos ejemplos relevantes 
son su incorporación en la Cons-

titución de la Ciudad de México 
como un derecho (el derecho al 
cuidado), el Estado como cuidador 
en las políticas de Bogotá, Colom-
bia y el Sistema de Cuidados en 
Uruguay. Sin duda, estos ejercicios 
muestran respuestas interesantes 
sobre la conexión entre el enfoque 
de derechos humanos y las políti-
cas públicas. 

PARTICULARMENTE EN MÉ-
XICO y Yucatán podemos sumar 
otros dos problemas. Primero, que 
el trabajo doméstico no remune-
rado no forma parte del Producto 
Interno Bruno, únicamente tene-
mos datos reveladores a través de 
las cuentas satélite que elabora el 
INEGI. Segundo, mucho del tra-
bajo doméstico remunerado se 
realiza en condiciones de preca-
riedad laboral, la mayoría de las 
veces recaen en mujeres pobres, 

indígenas, migrantes, sin educa-
ción limitando su acceso a dere-
chos sociales y a la participación 
política. En Yucatán, es la tercera 
ocupación que concentra el ma-
yor número de personas (ENOE, 
4º cuatrimestre 2022).

PARA FINALIZAR, RETOMO la 
reflexión de Benería (1999), a la 
hora de medir el trabajo domés-
tico familiar y su importancia en 
la reproducción de la vida señala 
que su contabilización económica 
no puede ser su fin último, sino 
quese trata de comprender qué 
es lo que contribuye al bienestar 
social y de qué manera puede al-
canzarse. Síganos en: http://orga.

enesmerida.unam.mx/; https://

w w w.facebook.com/ORGACo-

vid19/;  https://www.instagram.

com/orgacovid19  y https://twitter.

com/ORGA_COVID19/.         

El Día del Trabajo y los cuidados como trabajo
SARA SANZ

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “A la hora de medir el trabajo doméstico familiar y su importancia, su contabilización económica no puede ser su 
fin último, sino que se trata de comprender qué es lo que contribuye al bienestar social”. Foto Rodrigo Díaz Guzmán
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▲ El rey Carlos III fue coronado el sábado en la Abadía de Westminster, en un 
momento en que la monarquía se esfuerza por mantenerse relevante en una Gran 
Bretaña moderna fracturada: cientos de personas que quieren que el país se con-

vierta en una república se reunieron para gritar ”¡No es mi rey!”. Artistas como Katy 
Perry (en la imagen, abajo) y Lionel Richie, entre otros, participaron en el concierto 
para celebrar la investidura del monarca. Fotos Rodrigo Díaz Guzmán /Ap
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Mujeres de Dzitbalché piden que las 
incluyan en equipos de Pok Ta Pok

En Dzitbalché, Campeche, 
equipos de Pelota Maya o 
Pok Ta Pok se concentraron 
por a la Tercera Copa del Su-
reste de este deporte, donde 
llamó la atención de asisten-
tes y autoridades municipa-
les y estatales la presencia 
de cuatro mujeres integradas 
en dos equipos de hombres, 
pues realizaron un juego de 
exhibición. Además, ello José 
Manrique Esquivel, presi-
dente de la Asociación Cen-
troamericana de Pok Ta Pok, 
anunció que en el torneo in-
ternacional de este año se in-
tegrará un equipo de mujeres 
y uno más de Estados Unidos.

“Sí, aunque la pelota que 
ustedes ven está hecha con 
resina de hule,y pesa 2.6 ki-
los, en casi todos los estados 
donde están formándose 
jóvenes para equipos de 
Pelota Maya, hay mujeres 
pidiendo y casi exigiendo in-
tegrarse a un equipo de Pok 
Ta Pok, y es muy importante 
por nosotros, no por las cos-
tumbres, sino por el tema 
del físico, y han demostrado 
tener coraje para hacerlo”, 
mencionó el activista maya.

Dijo también que desde 
el 2019 se han realizado cua-
tro torneos internacionales 
de Pok Ta Pok en distintos 
países, y bajo ese régimen 
de inclusión, hay descen-
dientes indígenas mayas 
que están interesados en 
participar en el Torneo, por 
lo que también han pedido 
formarse y participar en el 
siguiente torneo, ya que es-
tán preparados y en algún 
momento de su vida, antes 
de llegar a los Estados Uni-
dos, practicaron el deporte.

Afirmó este tipo de situa-
ciones es muy importante 
para quienes promueven los 
juegos autóctonos y el Pok 
Ta Pok, pues hoy sí pueden 
decir que están rompiendo 
fronteras al recibir la in-
tención de representantes 
indígenas en ese país en el 
juego de pelota maya.

Previo al juego de exhibi-
ción, el sábado por la noche, 
hubo una agrupación cultu-
ral que realizó la represen-
tación del Man -o Xman en 
algunos pueblos indígenas 
mayas- para los participantes, 
el ritual de los vientos cardi-
nales, así como los cánticos 
mayas referentes a la justa 
deportiva. Manrique Esqui-
vel explicó es un ritual por-
que tiene un fin deportivo, 
pero de jerarquías, político, 
social y religioso a su vez.

Tras santificar el espa-
cio donde sería la justa de 
exhibición, presentó a los 
equipos participantes, uno 
de la comunidad San Pedro 
de Yucatán, y uno repre-
sentativo de Dzitbalché. A 
lo largo del encuentro, ex-
plicó reglas a los asistentes, 
la valoración de la puntua-
ción, cuando se gana y por 
qué, así como la finalidad 
de las justas en los tiempos 
pre y post clásico.

Y referente a la pun-
tuación señaló “los mayas 
estaban tan organizados, 

que las puntuaciones en 
los partidos se deben a su-
mas y restas, cada punto 
tiene un valor, el paso de 
la pelota por el arillo o 
portería acaba de manera 
directa con el encuentro, 
pero también se gana con 
un límite de puntos como 
el tenis o el voleibol”.

Roberto Herrera Mass, 
alcalde de Dzitbalché, dijo 
trabajarán de la mano con 
las organizaciones de pre-
servación de la cultura 
maya, así como con las de-
pendencias estatales y fede-
rales necesarias para resca-
tar no sólo el juego de pelota 
maya, sino diversos pasa-
jes de la vida indígena del 
nuevo municipio, pues en 
conjunto con Calkiní, son 
los municipios con el mayor 
número de población indí-
gena maya de la entidad.

Además, enfatizó que 
“necesitamos captar la 
atención de los jóvenes, 
enseñarles que la cultura 
y conocer la evolución de 
nuestras costumbres es 

importante, pues las lleva-
mos en la sangre y quere-
mos se siga transmitiendo 
a las nuevas generaciones, 
si hay compatriotas en Es-
tados Unidos que quieren 
representar a ese país, es la 
oportunidad para que vean 
que en el primer mundo 
también están interesados 
por nuestra cultura”. 

Tenabo, único 
municipio con equipo 
de Pok Ta Pok

William Moisés Chan Moo, 
presidente de la Asociación 
de Juegos y Deportes Autóc-
tonos Tradicionales del Es-
tado de Campeche, recono-
ció que pese al interés, aún 
falta mucho por hacer y ase-
guró que lo harán, pues ad-
mitió que el único equipo de 
Pok Ta Pok, entrenado y con 
disposición de sus integran-
tes a participar en las justas 
deportivas autóctonas, está 
en el municipio de Tenabo.

Dijo que en recorridos 
se ha observado el interés 

de jóvenes en municipios 
como Calkiní, Hecelchakán, 
Hopelchén y otros, para 
recibir entrenamiento y 
también ser parte de algún 
equipo que represente pri-
meramente a sus municipios, 
luego al estado y finalmente, 
como el objetivo de la Copa 
Sureste de Pok Ta Pok, repre-
sentar a México en las justas 
deportivas internacionales.

Mencionó que en años 
anteriores, Campeche ha 
aportado de uno a dos ju-
gadores a la selección que 
se hace justamente en esta 
copa, y son elementos de 
Yucatán quienes aportan 
el mayor número de com-
petidores.

Este domingo partici-
paron equipos de Chiapas, 
Yucatán y Campeche, to-
dos visoreados por los inte-
grantes de las asociaciones 
local y centroamericana 
para elegir a los mejores 
representantes de México 
para el torneo internacio-
nal a realizarse en Belice en 
diciembre de este año.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 “Hay mujeres pidiendo y casi exigiendo integrarse a un equipo de Pok Ta Pok, y es muy importante por nosotros, no por las costumbres, sino 
por el tema del físico, y han demostrado tener coraje para hacerlo”, mencionó el activista maya, José Manrique Esquivel. Foto Fernando Eloy

Jugadores de Pelota Maya se reúnen para la Tercera Copa del Sureste de este deporte
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▲ Equipos de Pelota Maya o Pok Ta Pok, en Dzitbalché, Campeche, se 
concentraron para la Tercera Copa del Sureste de este deporte, donde 
destacó la presencia de cuatro mujeres integradas en dos equipos de 
hombres, para realizar un juego de exhibición. Este domingo participa-

ron equipos de Chiapas, Yucatán y Campeche, todos visoreados por los 
integrantes de las asociaciones local y centroamericana para elegir a 
los mejores representantes de México para el torneo internacional a 
realizarse en Belice en diciembre de este año. Fotos Fernando Eloy
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La novela negra El tiempo de 

las moscas, explicó la escritora 
argentina Claudia Piñeiro, 
plantea que la vida cuenta 
cosas de la muerte desde un 
género literario en el que está 
más marcado el sesgo que im-
pide mirar la participación de 
las mujeres.

En entrevista con La Jor-

nada, la narradora contó la 
forma en que recobró al per-
sonaje Inés de su narración 
Tuya (2005): “Me di cuenta de 
que si la traía a este mundo, 
muchos temas cruciales para 
ella habían cambiado radical-
mente; era una mujer abso-
lutamente conservadora, ma-
chista, muy apegada al papel 
de mujer del patriarcado y sal-
dría a un entorno donde todo 
eso había explotado”.

La autora agregó que la 
forma de ser mujer que Inés 
creía era la única y mejor ya no 
lo era: había muchas maneras 
de serlo. Ese choque, que para 
muchas fue una evolución, 
para ella era más violento. Em-
pezó a conocer mujeres muy 
diferentes. Me pareció que era 
interesante poner en esa situa-
ción al personaje.

Piñeiro (Buenos Aires, 
1960) añadió que El tiempo 

de las moscas (Alfaguara) per-
mite a su protagonista pen-
sar si hizo bien en matar y si 
volvería a hacerlo, aunque en 
ese momento ya tiene ciertos 
pruritos respecto de qué y a 
quién se puede asesinar.

Refirió que en Tuya, Inés 
tenía un monólogo interior 
permanente “y no me alcan-
zaba para contar lo que quería 
esta vez. Se me ocurrió ex-
pandirlo a una primera per-
sona del plural, un ‘nosotras’ 
donde entran muchas voces 
de mujeres, todas dentro del 
feminismo, pero con opinio-
nes distintas, discusiones más 
hacia dentro del feminismo 
que hacia afuera.

“Pensé el instrumento del 
coro de la tragedia griega, que 
representa a la comunidad 
que observa y opina. Subí a 

un grupo de mujeres a mirar 
y a opinar sobre lo que les 
pasa a Inés y a La Manca. Lo 
llevan a lo político y terminan 
haciendo discusiones de femi-
nismo, de política, de cuestio-
nes relacionadas con la vida 
de las mujeres, como hace una 
asamblea de mujeres en el mo-
vimiento feminista.

Marta Lamas, Toni Mo-
rrison, Rita Segato y Judith 
Butler tienen voz dentro de 
ese coro, con la cita como co-
rresponde, pero dentro de esa 
discusión habla alguien que a 
lo mejor no piensa como But-
ler y la contradice, hay que 
escucharla igual, llegar a con-
sensos y sacar conclusiones. 
Es también un ejercicio muy 
democrático.

Nos cansamos de leer 

historias de varones

La también dramaturga y 
guionista contó que en su 
narración la muerte de una 
mosca se vincula con pensar 
“qué muertes son válidas y 
cuáles no, porque Inés mató 
a una mujer antes de empezar 
esta novela y aquí se pregunta 
si volvería a hacerlo.

“Por supuesto que uno no 
va a pensar que es correcto 
matar a la amante de su ma-
rido, pero uno siente que el re-
lato de algunas guerras marca 
que hay personas que es ra-
zonable que hayan muerto y 
otras que no, y en realidad 
son seres humanos que esta-
ban en esas circunstancias. La 
muerte de una mosca permite 
que Inés lo piense.”

La ganadora del Premio Sor 
Juana Inés de la Cruz 2010 des-
tacó que su novela “completa 
un mundo sesgado que du-
rante mucho tiempo se contó 
solamente con los varones. Es 
una historia de dos mujeres. 
Faltan los hombres en esta his-
toria, pero estamos llenos de 
literatura donde sólo se habla 
de ellos y nadie dice que faltan 
las mujeres. Nos cansamos de 
leer historias en ese sentido”.

“Las mujeres fuimos edu-
cadas en un mundo que se 
arma a partir de lo masculino. 
Hay que empezar a desforma-

tear todo eso y hacerlo más 
justo, más equitativo; también 
un montón de gente de la co-
munidad LGBT, que debe ser 
incorporada”.

La novelista afirma que 
hay muchos ejemplos de es-
critura en la que se relega a la 
mujer a un papel particular y 
en la literatura negra aún más. 
“Acá propongo la roman noir 
donde la mujer hace todos los 
papeles: es detective, asesina, 
víctima y testigo; antes era 
la vampiresa que hacía que 
alguien cometiera un delito, 
o la víctima. Me parecía in-
teresante puede ocupar cual-
quiera, incluso los malos”.

Recordó que hace unos 
años participó en el documen-
tal Latin noir. De México ha-
bló Paco Ignacio Taibo II; de 
Chile, Luis Sepúlveda; de Perú, 
Santiago Roncagliolo, y de mu-
jeres, sólo ella. “Me preguntó 
cómo era ser mujer y escri-
bir sobre sangre, cadáveres y 
muerte. Contesté: ‘es lo mismo 
que ser varón y escribir sobre 
sangre, cadáveres y muerte’.

De Argentina se agregó 
un varón, Guillermo Orsi. 
Al parecer no era suficiente 
que hubiera una mujer ha-
blando de estas cosas. El do-
cumental es muy bueno, se 
conversa de todo, pero tiene 

un sesgo de no poder mirar 
el mundo de las mujeres en 
la literatura negra.

El título El tiempo de las mos-

cas, explicó Piñeiro se refiere a 
“qué pasaría si todos nosotros tu-
viéramos el tiempo de las mos-
cas, que llevan las imágenes al 
cerebro cuatro veces más rápido 
que las personas. Inés Piñeiro 
se pregunta: ¿qué pasaría si, 
cuando yo fui a matar a Charo, 
ella hubiera visto el revólver y 
escapaba?, ¿qué hubiera pasado 
si yo hubiera tenido cuatro ve-
ces más tiempo para pensar? 
Hay muchas otras reflexiones 
dentro de la novela que surgen 
a partir de ese elemento.

Con El tiempo de las moscas, Claudia 
Piñeiro “desformatea” la novela negra
El libro de la argentina está escrito en un género del que se ha relegado a la mujer

REYES MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La novela El tiempo de las moscas es “una historia de dos mujeres. Faltan los hombres en esta his-
toria, pero estamos llenos de literatura donde sólo se habla de ellos y nadie dice que faltan las mujeres. 
Nos cansamos de leer historias en ese sentido”, aseveró la autora. Foto Facebook Silvina Rodríguez
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Los británicos celebraron el 
domingo la coronación de Car-
los III y la reina Camila con 
grandes comidas de barrio 
en plena calle y un concierto 
pop en honor de los monarcas 
frente al castillo de Windsor.

Tras la pompa y solemni-
dad de la ceremonia del sábado 
en la Abadía de Westminster, 
según un ritual inmutable 
desde hace mil años, llegó el 
momento de que la población 
festeje este nuevo capítulo en 
la historia de su monarquía.

Carlos III, que subió al trono 
en septiembre tras la muerte 
de Isabel II, quien reinó 70 
años, heredó un país enfren-
tado a importantes desafíos.

Estos van de las aspiracio-
nes secesionistas en Escocia e 
Irlanda del Norte a la grave 
crisis por el coste de la vida, 
pasando por una revisión del 
pasado colonial del país que 
no deja exenta a la monarquía, 
investigada por sus supuestos 
lazos con el tráfico de esclavos.

El rey, de 74 años, que vi-
vió toda su vida a la inmensa 
sombra de su madre, aspira a 
modernizar la institución, ha-
ciéndola menos costosa y más 
cercana a la población.

Para la “gran comida” or-
ganizada en barrios de todo el 
país, propusieron elaborar una 
“quiche de la coronación”, una 
receta vegetariana que difun-
dieron en su cuenta de Twitter.

Sus ingredientes son espi-

nacas, habas, estragón, leche, 
nata, huevos y queso cheddar.

Es un plato que “se adapta 
fácilmente a diferentes gus-
tos y preferencias”, explicaron 
en un vídeo de una chef que 
preparaba la receta. “Se puede 
comer caliente o fría con una 
ensalada verde y patatas nue-
vas hervidas”, agregaba.

Reuniones vecinales de 
este tipo ya habían marcado 
los festejos por la coronación 
de Isabel II en 1953, un mo-
mento histórico de celebración 
tras los duros años de la pos-
guerra.

Música y sorpresas

Mientras los reyes se reponen 
del ajetreo de la víspera, otros 
miembros de su familia toma-
ron el relevo el domingo para 
representar a la monarquía, 
encabezados por la princesa 
Ana, hermana del rey de 72 
años, que debía asistir a una 
fiesta callejera en Windsor.

En esta pequeña localidad 
se celebró un gran concierto 
frente al centenario castillo de 
los monarcas.

A falta de superestrellas 
británicas como Elton John, 

Adele, Ed Sheeran o Harry 
Styles, que encontraron mo-
tivos para no participar, el 
cartel fue encabezado por los 
artistas estadunidenses Lionel 
Richie y Katy Perry.

Ante 20 mil espectadores 
instalados en los jardines del 
castillo, el espectáculo tam-
bién contó con la veterana 
boy band de Mánchester, Take 
That, y tuvo momentos de 
sorpresa con la participación 
del actor Tom Cruise y el en-
trañable osito Winnie Pooh.

Bailarines del Royal Ballet, 
cantantes de la Royal Opera, 

actores de la Royal Shakes-
peare Company, intérpretes 
del Royal College of Music y 
miembros del Royal College 
of Art se unieron en una ac-
tuación excepcional.

Antimonárquicos 
liberados

Carlos III y Camila fueron 
coronados el sábado en una 
ceremonia simplificada res-
pecto a las anteriores, pero 
que aun así vio el despligue 
de tres coronas engarzadas de 
diamantes y ropajes antiguos 
bordados con oro.

La ceremonia estuvo 
maculada por la detención 
de medio centenar de ma-
nifestantes, entre antimo-
nárquicos y ecologistas. 
Fueron arrestados, muchos 
incluso antes de que inicia-
ran sus protestas, gracias a 
una nueva ley, promulgada 
de forma acelerada esta se-
mana, que da mayores po-
deres a la policía contra las 
manifestaciones.

El momiviento antimo-
nárquico Republic anunció 
el sábado por la noche que 
sus miembros habían sido 
liberados tras 16 horas de 
detención.

“El derecho a manifes-
tar ya no existe en el Reino 
Unido”, denunció en Twitter 
su director, Graham Smith. “A 
menudo me han dicho que el 
monarca servía para defen-
der nuestras libertades; ahora 
nuestras libertades son ataca-
das en su nombre”, fustigó.

Los británicos celebran la coronación 
con fiestas vecinales y un gran concierto
AFP

LONDRES

▲ En la localidad de Windsor se llevó a cabo un gran concierto en honor de los monarcas, 
que ante la falta de superestrellas británicas, fue encabezado por los artistas estaduni-
denses Lionel Richie y Katy Perry y tuvo una afluencia de 20 mil espectadores. Foto Ap
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Verstappen vence a Pérez en 
Miami; Red Bull, imparable

Max Verstappen ejecutó 
una solvente carrera ayer 
para mantener a Red Bull 
imbatible esta temporada, 
con el reinante campeón 
del mundo remontando 
desde el noveno lugar para 
llevarse la victoria en el 
Gran Premio de Miami.

Red Bull ha ganado las 
cinco carreras escenifica-
das este año y el segundo 
puesto de su compañero 
mexicano Sergio Pérez en el 
circuito callejero de Miami 
fue el cuarto 1-2 para el 
equipo en el campeonato.

Verstappen suma tres vic-
torias esta campaña, mientras 
que “Checo” Pérez -dueño de 
la “pole” en Miami-, tiene un 
par de triunfos.

La victoria fue la nú-
mero 38 en la Fórmula Uno 
para Verstappen, quien 
empató el récord de Sebas-
tian Vettel con Red Bull.

A este ritmo, romperá la 
marca de Vettel al final de 
la que muchos críticos ya 
empiezan a considerar una 
aburrida temporada domi-
nada por Red Bull.

“Ha sido una buena ca-
rrera”, dijo Verstappen. “Me 
mantuve alejado de los pro-
blemas al principio y después 
tuve una carrera limpia. Fui 
adelantando uno a uno y en-
tonces pude quedarme mu-
cho tiempo con los neumá-

ticos duros. Creo que fue ahí 
donde estuvo la diferencia”.

El jefe de Red Bull, 
Christian Horner, elogió el 
aplomo de Verstappen du-
rante la carrera de 57 vuel-
tas alrededor del estadio 
Hard Rock, la casa de los 
Delfines de la NFL, y que 
le dio su segunda victoria 
consecutiva en Miami.

“Bien hecho, Max. Tre-
mendo ‘stint’ medio, real-
mente impresionante con los 
neumáticos duros y gracias 
por una carrera limpia con tu 
compañero”, indicó Horner.

Red Bull ha dicho que 
permitirá que Verstappen 
y Pérez compitan limpia-
mente por el campeonato, 
y el mexicano parecía listo 

para irse al frente de la ta-
bla de posiciones al salir 
desde la “pole” en Miami. 
Verstappen fue relegado a 
la novena posición porque 
la tanda de clasificación se 
suspendió antes de su úl-
timo intento por un choque 
de Charles Leclerc.

Pero el neerlandés 
no tuvo problemas para 
abrirse paso. Avanzó del 
noveno al sexto lugar du-
rante las primeras cuatro 
vueltas, aprovechando un 
rebase a dos autos en una 
curva para ganar terreno. 
Estaba en quinto en la no-
vena vuelta, cuarto en la 
12a. vuelta y finalmente 
detrás de Pérez en segundo 
lugar en la vuelta 15. “Fue 

una buena pequeña batalla 
con ’Checo al final”, apuntó 
Verstappen. “Fue limpia y 
eso es lo más importante”.

Verstappen tomó la de-
lantera cuando Pérez entró a 
“pits” en la vuelta 20 y man-
tuvo una ventaja de casi 18 
segundos con 15 vueltas res-
tantes. Cuando finalmente 
hizo su parada en “boxes”, 
Verstappen regresó a la pista 
en segundo lugar, pero a sólo 
1,6 segundos de “Checo”. Le 
tomó sólo unos minutos re-
basar a Pérez por la cima, 
tomando la delantera en una 
batalla lado al lado a nueve 
vueltas del final.

“Lo di todo”, manifestó 
Perez mientras el público 
coreaba su apodo. 

AP

MIAMI GARDENS

 El podio del Gran Premio de Miami, con el ganador Max Verstappen (centro), el segundo Sergio Pérez 
(izquierda) y el tercero Fernando Alonso. “Fue una victoria merecida para Max”, dijo “Checo”. Foto Ap

Fue una buena batalla, señala el campeón; lo di todo: Checo

Giménez hace historia: es el mexicano con más goles en su temporada de debut en Europa
Ciudad de México.- Santiago 
Giménez ya es el mexicano 
con más goles en su tempo-
rada de debut en Europa.
El seleccionado nacional 
llegó a 22 tantos en todas 
las competencias, luego de 
marcar dos veces ayer con 
el Feyenoord ante el Ex-
celsior en la Eredivisie, y 
superó los 20 que lo tenían 
empatado con Luis García 
y Javier “Chicharito” Her-
nández, señaló ESPN en 

una nota publicada en su 
portal web.
En la victoria del Feyenoord, 
“Chaquito” alcanzó los 14 tan-
tos en la liga neerlandesa y 
está cerca del campeonato de 
goleo de la misma, ya que se 
encuentra a dos anotaciones 
del líder Anastasios Douvikas, 
ariete del Utrecht.
Asimismo, la Liga Mx tendrá 
un nuevo campeón.
Y mientras el Pachuca quedó 
fuera, el último bicampeón, 

Atlas, sigue en la pelea por 
otro título. Santos Laguna 
vino de atrás en cuatro oca-
siones para igualar 4-4 con 
los Tuzos el sábado y forzar 
la definición por penales, en 
la que eliminó al monarca vi-
gente del futbol mexicano por 
4-2. El arquero Gibrán Lajud 
detuvo el primer cobro de 
Gustavo Cabral y el cuarto 
de Paulino de la Fuente para 
darle al conjunto de Torreón 
el pase a la liguilla, gracias 

a que sus cuatro cobradores 
no fallaron.
En otro duelo, Brian Lozano 
consiguió una diana durante 
los compases iniciales para 
darle al Atlas un triunfo de 1-0 
ante Cruz Azul.
Con este resultado, el Atlas, 
noveno en la clasificación de 
la fase regular, echó de la 
competencia a La Máquina, 
que cerró en el octavo sitio.

AP Y DE LA REDACCIÓN

Guadalajara.- Saúl “Canelo” 
Álvarez regresó a casa y se 
mantuvo como monarca in-
discutible de los supermedia-
nos el sábado, al imponerse 
por decisión unánime a John 
Ryder, ante más de 50 mil afi-
cionados entusiasmados por 
verlo en México por primera 
vez desde 2011.
Álvarez le provocó una hemo-
rragia en la nariz al retador 
británico y lo derribó.
Fue la primera pelea del “Ca-
nelo” desde que fue sometido 
a una cirugía en la muñeca 
izquierda en marzo pasado. 
Antes del combate, dijo que la 
lesión lo había lentificado en 
sus cuatro pleitos anteriores, 
incluida la derrota sufrida hace 
un año ante Dmitry Bivol, cam-
peón en peso semipesado. Tras 
conseguir la victoria frente a 
Ryder, el púgil mexicano tiene 
la mira puesta en una revancha 
contra el ruso, en septiembre.

Paredes le da a 
Tampa la serie ante 
los Yanquis

Gerrit Cole no pudo mantener 
una ventaja de seis carreras, 
permitiendo sus primeros dos 
cuadrangulares de la tempo-
rada y los “Rays” de Tampa Bay 
(28-7), el mejor equipo de las 
Mayores, derrotaron 8-7 a los 
Yanquis (18-17). Sencillo del 
mexicano Isaac Paredes en la 
décima permitió a los “Rays” 
llevarse dos de tres en la serie 
frente a Nueva York.

Real Madrid 
conquista la Copa 
del Rey

Rodrygo Goes apareció un 
par de veces en el área para 
convertir las dianas con las 
que el Real Madrid puso fin 
a su ayuno de nueve años 
sin conquistar la Copa del 
Rey. La conexión brasileña de 
Rodrygo-Vinicius Junior brilló 
el sábado para darles a los 
merengues su tercer título de 
la temporada, al superar 2-1 
al Osasuna en Sevilla.

AP

Canelo Álvarez tiene 
la mira puesta en 
una revancha contra 
Bivol



Onelki García logró otra 
apertura de calidad, pero los 
Leones, cuya ofensiva nueva-
mente está en el fondo de la 
Liga Mexicana en porcentaje 
de bateo, no pudieron hacer 
las carreras suficientes para 
sacudirse la hegemonía de los 
Tigres en temporada regular.

Una rola de Dalton Combs, 
quien se fue de 4-2, dio ventaja 
a Quintana Roo en la cuarta 
entrada y otro titubeante re-
levo de Jorge Rondón (5.87) 
abrió la puerta para que los 
bengalíes tomen la delantera 
que les bastó para derrotar 
anoche 3-2 a los melenudos, 
llevarse su octava serie con-
secutiva en el parque Kukul-
cán Alamo y alargar el mal 
comienzo de los campeones 
(6-9), que cerraron la semana 
con marca de 2-4, tras perder 
cinco de seis frente a Oaxaca 
y Puebla.

El zurdo García (0-1, 3.32) 
hizo todo lo posible para man-
tener en la pelea a los loca-
les. Sin embargo, la ofensiva 
simplemente no responde, no 
encuentra respuestas. One-
lki, quien también lanzó para 
ganar frente a Guerreros y 
Olmecas, espació tres hits, dio 
una base por bolas y sirvió dos 
chocolates.

Yucatán sólo pudo anotar 
cuatro veces el fin de semana 
frente a unos Tigres (7-8) cuya 
efectividad colectiva es 5.02. 

Raúl Zoé Carrillo (2-0, 2.45) do-
minó a los “reyes de la selva” 
sin mayor problema. Le dieron 
dos imparables y engomó a 
cinco en cinco episodios.

Viernes y sábado igual-
mente hubo duelos cerrados 
de mucho pitcheo en el clásico 
de fieras. El primero se definió 
con sencillo de Alexis Wilson 
en la octava, cuando los me-
lenudos prefirieron darle la 
base intencional a Ángel Erro, 
quien batea actualmente más 
que el receptor, pero éste suele 
ser oportuno y ha dado varios 
hits a la hora cero contra los 
selváticos. Anteanoche, en un 
juego de locura, los de casa se 
impusieron 1-0 con un “balk”. 
Poco antes, cuando pensaron 

que habían ganado con batazo 
de Norberto Obeso, no fue así, 
ya que el corredor emergente 
novato Adolfo Valdez no pisó 
segunda base y se marcó el ter-
cer aut. Anoche, las emociones 
también fueron abundantes.

Luego de que Quintana 
Roo, que se agenció sus últimas 
seis series contra los rugidores 
y 11 de las 12 más recientes, se 
puso 3-0 con “balk” de Rondón 
y sencillo de Erro en la octava, 
Luis Juárez acercó a los mo-
narcas en el cierre con doble 
dos registros. Wendell Flora-
nus, empero, cerró la puerta 
con su cuarto salvamento.

Los pupilos de Roberto Viz-
carra lo intentaron de varias 
formas. “El Pepón” y Yadir 

Drake se robaron bases, pero 
ambos fueron puestos fuera en 
los senderos.

Varios leones no están a su 
nivel y el equipo todavía no 
batea jonrón en el Kukulcán.

El que sí impresiona es Mi-
chael Feliz. Por segunda no-
che en fila ponchó a sus tres 
rivales. 

Los Leones reciben ma-
ñana a los Olmecas de Tabasco.

Desde la cueva: Andrés 
Ávila, pieza importante en el 
bulpén de los campeones de 
la LMB en 2018, fue activado 
en el róster en lugar de Javier 
Medina… Gilberto Vizcarra, 
cátcher que está prestado a los 
Mariachis, bateó su primer hit 
en el circuito veraniego.  

Sin punch, los Leones pierden otra 
serie, frente a los Tigres: 3-2
A pesar de una apertura de calidad, el zurdo Onelki García se lleva la derrota

Jóvenes que fueron parte 
de exitosas sucursales de los 
Leones de Yucatán reciente-
mente forman parte del con-
tingente que los campeones 
de la Liga Mexicana enviaron 
a la Liga Tabasqueña, que está 
de regreso tras cuatro años de 
ausencia y donde varios equi-
pos de la LMB tienen filiales.

Santos Hernández, encar-
gado del desarrollo de talento 
de las fieras, señaló a La Jor-
nada Maya que el receptor yu-
cateco Jafet Ojeda y el jugador 
de cuadro Blas Sánchez, que 
vieron acción con los Bucane-
ros de Los Cabos, líderes gene-
rales en la pasada temporada 
de la Liga Norte de México, y 
Leones de Umán, monarcas del 
Sur en la Liga Invernal Mexi-
cana, son dos de los seis pelote-
ros melenudos con los Choles 

de Tacotalpa, donde Yucatán 
trabaja con el Águila de Vera-
cruz y los Piratas de Campeche. 
Los otros son el también yuca-
teco Elías Verdugo, “infielder” 
de muy buen fildeo que jugó 
con las fieras de Umán; los lan-
zadores Saúl Vázquez y Yamil 
Castillo, y Jesús Sánchez, un 
jardinero oriundo de Culiacán. 
Ojeda y el zurdo yucateco Váz-
quez impresionaron en la pre-
temporada del equipo grande e 
hicieron el róster de 35. 

Castillo es un ex pros-
pecto de los Dodgers de Los 
Ángeles. Los Leones piensan 
que Vázquez y Castillo los 
pueden ayudar en algún mo-
mento este año.  

Los Choles arrancaron 
con tres triunfos y un em-
pate. Ayer doblegaron 9-6 a 
los Sultanes de Macuspana. 
En un éxito de 1-0 ante los 
Astilleros de Frontera, Jesús 
Sánchez bateó un doble en el 
noveno episodio y anotó.

▲ Roberto Vizcarra y Octavio “Tavo” Álvarez, mánager y couch de pitcheo de los Leones, respectivamente, 
fueron expulsados en la octava entrada del partido de anoche en el Kukulcán. Foto Leones de Yucatán

Tres yucatecos y Yamil Castillo, en la sucursal de las fieras en la Tabasqueña

Bolón: cuatro 
salvamentos en 
cinco oportunidades 

en Triple A

Manuel Rodríguez concretó 
cuatro de sus primeras cinco 
oportunidades de salvamento 
con el Iowa de Triple A, donde 
su efectividad es 4.26 en 11 
apariciones. El primer yuca-
teco en jugar en Grandes Li-
gas tiene récord de 1-2.
“Bolón” ponchó a 18 en 12 
entradas y dos tercios, pero 
otorgó 10 pasaportes. Al 
umanense aún no le conec-
tan jonrón. Le batean .240.
En su última salida, el sá-
bado ante Columbus, sufrió 
el revés con labor de un ca-
pítulo, un hit y una carrera, 
que fue sucia. Engomó a tres.

Reivaj García busca 
consolidarse en la 
organización de los 

Cachorros

Reivaj García, el hermano del 
lanzador Anhuár, uno de tres 
novatos en el róster de los Leo-
nes, batea .297, con un porcen-
taje de embasarse de .387, con 
el Myrtle Beach, sucursal de 
Clase A de los Cachorros de 
Chicago, en la que comenzó 
la campaña como uno de sus 
jugadores más productivos. En 
64 turnos al bate, conectó 19 
imparables, con 11 carreras 
anotadas, ocho impulsadas y 
un robo de base.
Reivaj fue una de las figuras 
de los Leones de Umán en 
la Invernal Mexicana, tanto 
con el bate como con el 
guante, y él y su hermano 
fueron claves en la con-
quista del título del Sur.

Guzmán batalla 
contra los Bravos 
y sufre su primer 

descalabro

Luego de un sólido arranque, 
Joshua Guzmán, derecho que 
pertenece a los Leones y está 
prestado al Águila, batalló el 
sábado en León al sólo poder 
sacar un tercio y permitir cua-
tro carreras, tres limpias, en 
revés de 10-0. El californiano 
dejó sus números en 1-1, 4.82. 
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La secretaria del Tesoro Ja-
net Yellen declaró el do-
mingo que “no hay ninguna 
opción buena” para evitar 
una “calamidad” económica 
si el Congreso no eleva el 
tope de deuda en las próxi-
mas semanas.

La funcionaria no des-
cartó que el presidente Joe 
Biden evada al Congreso y 
actúe por su cuenta para 
evitar lo que sería el primer 
default federal en la historia 
de Estados Unidos.

Los comentarios dan aun 
más urgencia a un encuen-
tro que sostendrá Biden con 
líderes congresionales de 
ambos partidos el martes.

Demócratas y republi-
canos están enfrascados en 
una disputa sobre si el tope 
de deuda –que actualmente 
es de 31 mil 381 billones de 
dólares– siquiera debe ser 
sujeto a negociación. Los re-
publicanos, liderados por el 
presidente de la Cámara de 
Representantes Kevin Mc-
Carthy, exigen recortes de 
gastos a cambio de permitir 
un nuevo tope, mientras que 
Biden insiste en que la ame-

naza de un default no debe-
ría ser usada en negociacio-
nes sobre el presupuesto.

Yellen, entrevistada por 
el programa This Week de 
ABC, ofreció un panorama 
sombrío si no se levanta el 
tope de deuda antes de que 
el Departamento del Tesoro 
se quede sin las “medidas 
extraordinarias” usadas 
para operar bajo el límite ac-
tual. Ese momento, indicó la 
funcionaria, probablemente 
será a comienzos de junio.

“Sea pagos de intereses 
de la deuda, o para los bene-
ficiarios del Seguro Social o 
a proveedores de Medicare, 

simplemente no tendremos 
suficiente efectivo para 
cumplir con todas nuestras 
obligaciones”, expresó Ye-
llen. “Y hay un consenso de 
que ocurrirá un caos finan-
ciero y económico”.

Un aumento del tope de 
deuda no sería una autori-
zación para más gasto pú-
blico. Solo permitiría tomar 
prestado para pagar gastos 
que ya han sido aprobados 
por el Congreso.

Biden se reunirá el mar-
tes en la Casa Blanca con 
McCarthy, el líder de la mi-
noría demócrata en la cá-
mara baja Hakeem Jeffries, 

el líder de la mayoría demó-
crata en el Senado Chuck 
Schumer y el líder de la mi-
noría republicana senato-
rial, Mitch McConnell.

Los republicanos en la 
cámara aprobaron el 26 de 
abril una propuesta para 
elevar el tope de deuda, pero 
con grandes recortes de gas-
tos. Esos recortes probable-
mente no contarán con el 
respaldo de todos los repu-
blicanos en el Senado, que es 
controlado por los demócra-
tas, y Biden ha dicho que ne-
gociará sobre el presupuesto 
solo cuando desaparezca el 
riesgo de un default.

No hay buenas opciones para evitar calamidad si 
Congreso no eleva el tope de deuda: Janet Yellen

AP

WASHINGTON

Las aplicaciones no regula-
das de préstamos, conocidas 
como montadeudas, extien-
den sus operaciones fuera de 
las fronteras mexicanas para 
esquivar cualquier regulación 
nacional que se les pueda apli-
car. Además de los países de 
Centroamérica, operadores de 
cobranza que trabajan desde 
México exigen pagos a usua-
rios de Ecuador, Perú, Colom-
bia, incluso fuera del conti-
nente, a residentes de España.

Fue a partir de los prime-
ros cateos a los llamados call 

centers, en agosto del año 
pasado, que se llevaron a 
cabo modificaciones en sus 
operaciones, según relatan 
trabajadores cesados de di-
chas aplicaciones. Narran a 
este medio que primero se les 
envió al trabajo desde casa 
y, paulatinamente, se les de-
signaron gestiones de cobro 
a residentes fuera del país, 
incluso hay posibilidades de 
movilidad laboral para dirigir 
los call centers de las “finan-
cieras” en otras naciones.

Este medio pudo compro-
bar que ahora los cobradores 
en México tienen como ta-

rea exigir los frutos del agio 
a ciudadanos de Guatemala, 
Belice, Ecuador, Perú, Co-
lombia y España, mientras 
el esquema va de regreso: 
la cobranza a mexicanos no 
se ha dejado de hacer desde 
aquí, pero ahora también es 
transfronteriza, desde otros 

países de habla hispana. 
Todo mediante WhatsApp.

Los montadeudas son un 
esquema de extorsión a tra-
vés de aplicaciones digitales. 
En ellas se ofertan créditos 
fáciles, rápidos, sin mayo-
res requisitos que acceso a 
información del dispositivo. 

Eso en el mejor de los ca-
sos. Lo expedito es el gan-
cho, pero los sobreintereses 
anclan a los usuarios. Un 
adeudo de 5 mil pesos puede 
fácilmente duplicarse en 
menos de un mes.

El cobro del capital y los 
intereses se realizan mediante 

persuasión en el mejor de los 
casos. “Le dices al cliente que 
tienes una promoción. Por 
ejemplo, si pidió 10 mil pesos y 
ahora debe 19 (mil), le dices que 
les vas a bajar 7 mil pesos ‘de su 
crédito’, pero eso aplica sólo so-
bre las cuotas de penalización”, 
explica una persona que se ha 
ocupado en estos esquemas.

“Depende del ‘estilo’ de 
cada cobrador y de la finan-
ciera con la que trabajes. Hay 
unos que no te permiten gri-
tar ni amenazar al cliente, 
sobre todo después del des-
madre que se armó. En el pri-
mer lugar en el que estuve sí 
les hacían de todo, les envia-
ban nudes a sus contactos y 
los fichaban en sus redes so-
ciales, les gritaban groserías”, 
explica otro ex trabajador. 
Entre los consultados nadie 
se anima a hablar fuera del 
anonimato.

“Existe un vacío legal, 
ya que a este tipo de apli-
caciones no se les considera 
fintech y quedan fuera del 
alcance de la Comisión Na-
cional para la Protección y 
Defensa de los Usuarios de 
Servicios Financieros y la 
Procuraduría Federal del 
Consumidor”, explica Jorge 
Sánchez Tello, consultor pri-
vado independiente.

Montadeudas amplían tipo de extorsión 
a España y AL para burlarse de la ley
DORA VILLANUEVA 

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Operadores de cobranza que trabajan desde México exigen pagos a usuarios de Ecuador, 
Perú, Colombia, incluso fuera del continente, a residentes de España. Foto Afp
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La mala aplicación de las re-
gulaciones, las elevadas tasas 
de interés, una inadecuada 
gestión de liquidez, activos y 
pasivos no balanceados, así 
como una débil gestión de 
riesgo, son lecciones que de-
ben aprender las entidades 
bancarias en América Latina, 
entre ellas las mexicanas, 
luego de que estas razones 
causaron los colapsos de la 
banca estadunidense.

De acuerdo con el estudio 
Colapsos bancarios en Estados 

Unidos y Europa: aprendizajes 

para instituciones financieras 

en Latinoamérica, elaborado 
por la firma EY, los bancos en 
la región deberán aprender 
y prestar atención a aspectos 
como la generación de con-
fianza, la liquidez, los escena-

rios de riesgo y otros factores 
importantes.

Ante la reciente crisis 
bancaria por la que atravie-
san diversas corporaciones 
financieras como Silicon Va-
lley Bank, Signature Bank, 
Credit Suisse y First Republic 
Bank, hasta ahora, la firma 
de servicios profesionales de 
auditoría, impuestos, consul-
toría, estrategia y transac-
ciones, sostuvo que aunque 
desafiante para las econo-
mías globales, no ha tenido 
un impacto directo en la 
banca latinoamericana, 
debido a la solidez de los 
mecanismos de regulación.

Según el Banco Intera-
mericano de Desarrollo 
(BID), países como México, 
Colombia y Perú cuentan 
con entidades reguladoras 
que monitorean de cerca la 
situación para evitar posi-
bles efectos negativos.

Bancos de AL deben prestar atención 
a escenarios de riesgo: estudio de EY

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La mala aplicación de las regulaciones, las elevadas tasas de interés, la inadecuada 
gestión de liquidez, son los riesgos que se debe evaluar la banca. Foto Juan Manuel Valdivia



Integrantes del movimiento 
Todos somos un Ejército, mexi-

canos somos todos se mani-
festaron ante la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena) 
para demandar apoyo a los 
militares presos, acusados de 
cometer delitos durante la 
participación en acciones de 
seguridad pública.

Aunque se refirieron a 
cuatro soldados detenidos por 
el caso de Nuevo Laredo, Ta-
maulipas, donde son señala-
dos de disparar contra cinco 
civiles desarmados, en febrero 
pasado, los manifestantes afir-
man que tienen documenta-
dos expedientes de otros 17 
militares presos imputados de 
delitos semejantes.

Jacqueline Zárate, abo-
gada de la organización, sos-
tuvo además que otros tantos 
militares han sido desapare-
cidos al participar en estas ac-
ciones de seguridad pública.

Madres, hermanos, hijos 
y hermanos de los militares 
presos marcharon sobre la 
avenida Industria Militar, 
frente a la sede de la Sedena, 

enarbolando pancartas con 
las fotos y nombres de sus 
familiares, entre ellos Susana 
Sayas, Patricio García Her-
nández, Óscar Manuel Gon-
zález Andrade y Victoriano 
Rodríguez Zurita, entre otros.

“Estamos de acuerdo en 
que los militares participen 
en tareas de seguridad pú-
blica, porque nos sentimos 
más seguros, tal vez mucha 
gente dice no están capa-
citados y estarán en lo co-

rrecto, pero los que más han 
dado seguridad al país han 
sido los elementos de las 
Fuerzas Armadas”, afirmó 
Zárate quien sin embargo 
añadió que es preciso darles 
seguridad jurídica.

Por ello propuso que la Co-
misión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) desplieguen 
observadores en todas las ac-
ciones de seguridad pública 
en las que participen militares, 
que se les capacite para hacer 
estas tareas y se des mejoren 
sus condiciones económicas.

“Es decir, que les aumen-
tan sueldo porque son los que 
menos reciben este dinero y 
son los primeros que están 
apoyando a gobierno en sus 
proyectos, son los primeros 
que salen al frente cuando 
nosotros como civiles o pobla-
ción los necesitamos, y es tan 
triste de escuchar que 13 mil 
pesos es lo que están ganando 
de ellos teniendo un trabajo 
24/7”, añadió Zárate.

La defensa de Emilio Lozoya 
Austin reiteró que el monto 
que deberá cubrir el ex di-
rector de Petróleos Mexica-
nos (Pemex) por 10 millones 
736 mil 351.7 dólares como 
reparación del daño por los 
sobornos recibidos en los 
casos Odebrecht y Agroni-
trogenados, fue fijada por 
el Gobierno de la República, 
a través de la Unidad de 
Inteligencia Financiera y 
Petróleos Mexicanos, insti-
tuciones que, con base en 
dictámenes oficiales, recla-
maron esa cantidad.

Los abogados de Lozoya 
Austin respondieron al presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador, quien la semana 
pasada destacó en su confe-
rencia matutina que los 10.7 
millones de dólares “se me 
hace muy poco”. Es que 10 
millones son 200 millones de 
pesos. ¿Cuánto entregó a los 
legisladores? Fue muchísimo 
más que eso, ¿y de dónde sa-
lió ese dinero? Entonces, que 
hagan bien las cuentas”.

Miguel Ontiveros Alonso 
y Alejandro Rojas Pruneda, 
dijeron que en el marco de la 
denuncia presentada ante la 
FGR, u representado señaló, 
con claridad, quiénes fueron 
los beneficiarios finales de 
los sobornos, a cuánto as-

cendieron estos, quién ins-
truyó entregarlos y cómo se 
realizaron las entregas de di-
nero. Respecto a los cuestio-
namientos del presidente de 
la República de ¿cuánto fue 
el pago extra o excedente 
en la compra de Agronitro-
genados? Los abogados pre-
cisaron que “Lozoya Austin 
nunca ha mencionado que 
en esa materia hubiese so-
breprecio ni ha aceptado 
participación ilícita alguna 
en la compra de la planta. 
No obstante, el sobreprecio 
que imputa la FGR ya fue 
garantizado y está siendo 
cubierto por Altos Hornos 
de México (AHMSA)” .

El pasado 28 de abril se 
llevó a cabo una audiencia 

donde el gobierno federal 
modificó su postura de ob-
tener una sentencia conde-
natoria para Emilio Lozoya 
Austin, y aceptó alcanzar un 
acuerdo reparatorio por un 
monto de 10.7 millones de dó-
lares y otorgarle un criterio 
de oportunidad para retirarle 
los cargos de lavado de dinero, 
asociación delictuosa y cohe-
cho por haber recibido sobor-
nos en los casos Odebrecht y 
Agronitrogenados.

La defensa del ex director 
de Pemex, preso desde no-
viembre de 2021 en el Reclu-
sorio Norte, confió en firmar 
el convenio con la FGR, UIF 
y Pemex en los próximos 15 
días, que estarían venciendo 
la próxima semana.

Ese día Ontiveros Alonso 
refirió que Lozoya Austin 
seguirá colaborando con las 
autoridades para que “los 
verdaderos responsables 
de los hechos encabezados 
por Enrique Peña Nieto, ex 
presidente de México, y sus 
colaboradores más cercanos 
respondan a la justicia”.

Una vez consolidados 
los acuerdos, el Ministerio 
Público Federal debe soli-
citar una audiencia judi-
cial en la cual retire los 
cargos de lavado de dinero, 
cohecho y asociación de-
lictuosa para el ex director 
de Pemex, su madre Gilda 
Austin, su hermana Gilda 
Susana y su esposa Marie-
lle Helene Heckes.

Defensa de Lozoya reitera que el gobierno fijó monto de reparación 

CÉSAR ARELLANO

GUSTAVO CASTILLO 

CIUDAD DE MÉXICO

Protestan afuera de Sedena para exigir 
apoyo a militares presos en Tamaulipas
EDUARDO MURILLO

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Madres, hermanos e hijos de los militares presos marcharon sobre la avenida Industria 
Militar enarbolando pancartas con las fotos y nombres de sus familiares. Foto Víctor Camacho

“Estamos de 

acuerdo en que 

los militares 

participen 

en tareas de 

seguridad pública”
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En México “vemos una in-
tención, desde el poder pú-
blico, de debilitar al INAI 
y, con ello, de eliminar la 
posibilidad de las personas 
para acceder a la informa-
ción pública”, afirmó el co-
misionado Adrián Alcalá 
Méndez en el Foro Mundial 
de Datos de la Organización 
de Naciones Unidas, que se 
realizó en Hangzhou, China.

El funcionario del INAI 
–órgano que desde el pri-
mero de abril está en inope-
rancia por falta de quorum– 
dijo vía videoconferencia 
que “las instituciones públi-
cas encargadas de la trans-
parencia y la rendición de 
cuentas suelen ser incómo-
das para los gobiernos”.

Alcalá presentó la ponen-
cia Los datos abiertos como 

herramienta para mejorar la 

rendición de cuentas a nivel 

subnacional: un estudio de caso 

de la iniciativa de Infraestruc-

tura Abierta de México, en el 
panel Fortalecimiento de los 
ecosistemas de datos locales 
para respaldar la toma de de-
cisiones descentralizada.

Proyectos como éste, 
afirmó, “permiten mante-
ner mecanismos a través 
de los cuales la sociedad 
conozca qué hacen los go-
biernos y cómo lo hacen. 
En este caso, promovemos 
la generación y apertura de 
datos relacionados con los 
contratos de los proyectos 
de obra e infraestructura 

pública, para motivar el in-
volucramiento de los bene-
ficiarios en estos proyectos”.

La fase piloto de la ini-
ciativa de Infraestructura 

Abierta del INAI, dijo, in-
volucró a 23 instituciones 
con 43 proyectos equiva-
lentes a 300 millones de 
dólares, en beneficio de 1.5 
millones de personas.

La Comisión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas (CEAV) 
y la Comisión de la Verdad 
sobre la llamada guerra su-
cia alistan la publicación de 
un plan nacional de repa-
ración a sobrevivientes y 
familiares de víctimas de 
graves violaciones a dere-
chos humanos cometidas 
entre 1965 y 1990.

Yuriria Rodríguez, titu-
lar de la CEAV, señaló que 
se tiene previsto que las 

reparaciones sean de ca-
rácter individual, no por 
núcleo familiar, y se toma-
rán en consideración las 
situaciones de vulnerabi-
lidad en la que se encuen-
tren las personas.

La funcionaria indicó 
que comenzarán “con 
quienes más lo necesitan; 
es decir, sobrevivientes y 
víctimas indirectas, como 
parejas de las personas 
desaparecidas o asesi-
nadas, y una vez que se 
pueda acceder a ellas e 
iniciar los procesos, nos 
vamos a la segunda etapa, 

que serían hijas e hijos, y 
así vamos a ir avanzando”.

Otros derechos

En entrevista, expuso que 
al plan de reparación van a 
poder acceder quienes ten-
gan un reconocimiento de 
calidad de víctima, que estén 
en el registro nacional, “pero 
también se van a quedar a 
salvo sus otros dos derechos, 
respecto a que pueden acce-
der vía la reparación integral 
del daño mediante el pro-
cedimiento ordenado por 
la Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos, o por 
la compensación subsidiaria, 
en el caso de que un Ministe-
rio Público lo ordene”.

Rodríguez aclaró que con 
este proyecto también se está 
buscando que “las personas 
en menor medida tengan 
que estar presentando prue-
bas de que vivieron violacio-
nes a sus derechos humanos, 
ya que estamos hablando de 
hechos que sucedieron hace 
más de 50 años”, y para ello 
se están valorando acciones 
que han tomado comisiones 
de la verdad de otros países, 
como Colombia y Argentina.

 

Con las recientes guías ali-
mentarias para la población, 
México avanza hacia un 
nuevo paradigma nutricio-
nal, al incluir la reducción 
en el consumo de carnes ro-
jas y procesadas, que sólo de-
ben representar un máximo 
de 8 por ciento de la dieta; 
además de aplicar una de 
las metas enunciadas desde 
el inicio del sexenio: favore-
cer el consumo de alimentos 
de temporada y locales, que 
son “palabras claves para la 
autosuficiencia alimentaria 
y para no dañar al planeta”, 
afirmó Simón Barquera Cer-
vera, director del Centro de 
Investigación en Nutrición 
y Salud del Instituto Nacio-
nal de Salud Pública (INSP).

Se trata de 10 recomenda-
ciones básicas para una dieta 
saludable, sostenible, respe-
tuosa de la biodiversidad y 
accesible, elaboradas por un 
equipo multidisciplinario 
del Grupo Intersectorial de 
Salud, Alimentación, Medio 
Ambiente y Competitividad 
(Gisamac), “con bases cientí-
ficas sólidas, libres de con-
flicto de interés y ajenas a la 
industria de la alimentación”, 
explicó el experto.

Destacó que con estas 
guías, cuyo lanzamiento 
será el 20 de mayo, se reco-
mienda a la población una 
alimentación respetuosa de 
la biodiversidad, sostenible 
y con énfasis en nuestra cul-
tura culinaria, la de la milpa.

Por ello, propone que el lla-
mado Plato del Bien Comer se 
integre de forma distinta al 
vigente, ya que el consumo de 
frutas y verduras debe repre-
sentar 50 por ciento; la ingesta 
de leguminosas, 15 por ciento; 
granos y cereales, un máximo 
de 22 por ciento, y sólo 5 por 
ciento del plato debe desti-
narse para aceites y grasas sa-
ludables. Asimismo, enfatiza 
que debe evitarse el consumo 
de productos alimenticios con 
sellos de advertencia.

“No se eligieron los porcen-
tajes por gusto, se tomaron de-
cisiones con base en análisis 
científicos”, explicó Barquera.

Nuevas guías 
del sector salud 
limitan consumo 
de carnes

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Comisionado defiende al INAI 
en foro de las Naciones Unidas

Alistan plan nacional sobre reparación de daños a 
víctimas de la llamada guerra sucia de 1965 a 1990

JESSICA XANTOMILA

CIUDAD DE MÉXICO

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Adrián Alcalá afirmó que “vemos una intención, desde el poder público, de (...) eliminar la 
posibilidad de las personas para acceder a la información pública”. Foto Roberto García Ortiz

“Las instituciones 

encargadas de 

la transparencia 

(...) suelen ser 

incómodas para 

los gobiernos”
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Por segunda ocasión, chilenos eligen 
a redactores para nueva constitución

Este domingo, los chilenos 
acudieron a las urnas para 
elegir a los 50 redactores que 
escribirán una nueva Cons-
titución, luego de que hace 
ocho meses los votantes re-
chazaran abrumadoramente 
una carta propuesta el año 
pasado que fue ampliamente 
descrita como una de las más 
progresistas del mundo.

Es el paso más reciente en 
un proceso para reemplazar 
la carta fundamental legada 
por la dictadura militar del 
país sudamericano y que co-
menzó con protestas masivas 
en 2019.

Como es tradicional, en-
tre los primeros electores en 
llegar a las mesas receptoras 
de votos, que funcionaron 
por diez horas, fueron los de 
mayor edad, muchos apoya-
dos en bastones, que acudían 
muy abrigados en una ma-
ñana fría en la capital chilena.

El presidente Gabriel Boric 
también sufragó temprano, 
en Punta Arenas, a 3 mil ki-
lómetros al sur de Santiago. 

Tras emitir su voto declaró 
que, sea cual sea el resultado 
de la elección, “configura un 
avance para el país donde 
hemos sido capaces en darle 
continuidad a un proceso que 
no ha sido fácil”.

Mientras que centenares 
de personas formaron largas 
filas ante comisarías para de-
jar constancia de que están a 
más de 200 kilómetros de su 

lugar de sufragio. La partici-
pación electoral es obligatoria 
y quienes no voten arriesgan 
multas que van desde los 31 
mil a los 189 mil pesos (38 a 
230 dólares).

Pasado el mediodía, el 
Servicio Electotal (SERVEL) 
informó que el 100% de las 
mesas receptoras de sufragios 
estaban constituidas.

El actual es el segundo pro-

ceso constituyente que viven 
los chilenos tras el fracaso del 
primero en septiembre pa-
sado, cuando un contundente 
62 por ciento del electorado 
rechazó un primer texto ela-
borado por una convención 
izquierdista.

“Esta vez no hay margen 
de error”, enfatizó Boric, que 
añadió que como país “tene-
mos una oportunidad his-

tórica para reconciliarnos 
después de las fracturas que 
hemos vivido”.

Esta jornada es la séptima 
elección en que participan 
los chilenos desde el estallido 
social de 2019, que abrió el 
camino para reemplazar 
la Constitución vigente im-
puesta en 1981 por una dic-
tadura militar (1973-1990). 
Y es la segunda ocasión en 
que se elige a los redactores 
constitucionales, la primera 
fue en 2021. Analistas y po-
líticos opinan que la elección 
también sería un virtual ple-
biscito a la gestión de Boric, 
cuya desaprobación bordea el 
70 por ciento, según sondeos.

“Deberían haberle consul-
tado a la gente si es que que-
ríamos seguir con este pro-
ceso”, declaró a The Associated 

Press el jubilado David Pino, 
65 años. “Vine a votar porque 
es obligatorio”, añadió.

Coincidentes sondeos in-
dican que hay un marcado 
desinterés en los comicios y 
una gran desinformación del 
electorado sobre los candi-
datos. Además, las encuestas 
daban ventaja a la oposición 
de derecha y centroderecha.

AP
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 Muchos electores parecían apáticos en la elección del Consejo Constitucional, cuyos 50 miembros redac-
tarán la nueva propuesta de texto constitucional, que deberá ir a un plebiscito el 17 de diciembre. Foto Ap

El pacto o partido que obtenga 30 de 50 escaños se hará cargo del texto sin negociar

Agencia nuclear alerta sobre riesgo por central ucraniana

El jefe de la agencia de su-
pervisión nuclear de Nacio-
nes Unidas expresó su cre-
ciente preocupación sobre 
la seguridad de la central 
nuclear de Zaporiyia des-
pués de que el gobernador 
de la zona ocupada por Ru-
sia ordenara evacuar una 
localidad donde vive la ma-
yoría de los trabajadores de 
la central, en medio de ata-
ques a la zona.

La planta se encuentra 
cerca del frente y las auto-
ridades ucranianas dijeron 
el domingo que una mujer 
de 72 años había muerto y 
otras tres personas habían 

resultado heridas después 
de que las fuerzas rusas 
arrojaran más de 30 pro-
yectiles sobre Nikopol, una 
ciudad cercana bajo control 
ucraniano.

Ucrania también ha es-
tado atacando regularmente 
el lado ruso de las líneas.

“La situación general en 
la zona cerca de la central 
nuclear de Zaporiyia se está 
volviendo cada vez más im-
predecible y potencialmente 
peligrosa”, indicó el director 
del Organismo Internacional 
de la Energía Atómica, Ra-
fael Grossi, en una adverten-
cia el sábado antes del último 
reporte de ataques.

“Estoy extremadamente 
preocupado por los riesgos 
muy reales de seguridad y 

seguridad nuclear que sufre 
la planta”, añadió.

Las declaraciones de 
Grossi respondían al anun-
cio el viernes de Yevgeny 
Balitsky, gobernador nom-
brado por Rusia para la pro-
vincia parcialmente ocu-
pada de Zaporiyia, de que 
había ordenado la evacua-
ción de civiles de 18 pobla-
ciones en la zona, incluida 
Energodar, que se encuentra 
cerca de la central nuclear, 
la más grande de Europa.

Las poblaciones afec-
tadas estaban a entre 50 y 
70 kilómetros de la línea de 
combates entre Ucrania y 
Rusia, y Balitsky dijo que 
Ucrania había intensificado 
los ataques en la zona en los 
últimos días.

Los analistas llevan me-
ses señalando la región me-
ridional de Zaporiyia como 
uno de los posibles objetivos 
de la contraofensiva ucra-
niana prevista para prima-
vera, especulando con que 
las fuerzas de Kiev podrían 
intentar cortar el “corredor 
terrestre” de Rusia hacia la 
península de Crimea y divi-
dir en dos a las fuerzas rusas 
presionando hacia la costa 
del mar de Azov.

Algunos de los combates 
más encarnizados se libran 
en la ciudad oriental de Báj-
mut, donde las fuerzas ucra-
nianas siguen aferradas a 
una posición en la periferia 
occidental a pesar de que Ru-
sia lleva más de nueve meses 
intentando tomar la ciudad.

El portavoz del Ministerio 
de Defensa ruso, Igor Konas-
henkov, dijo que las fuerzas 
de Moscú habían capturado 
otros dos distritos en el oeste 
y noroeste de la ciudad, pero 
no dio más detalles.

Las Fuerzas de Operacio-
nes Especiales de Ucrania 
acusaron el sábado a Rusia 
de utilizar fósforo en la ciu-
dad y el domingo publicaron 
un nuevo vídeo en el que se 
ve el fuego blanco revelador 
de tales municiones.

El derecho internacional 
prohíbe el uso de fósforo 
blanco u otras armas incen-
diarias -municiones diseña-
das para prender fuego a ob-
jetos o causar quemaduras- 
en zonas donde pueda haber 
concentraciones de civiles.

AP
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Identifican a sospechoso de tiroteo en 
Allen, Texas; policía le encontró armas

La persona que mató a 
ocho personas en un cen-
tro comercial en Texas ha 
sido identificado como un 
hombre de 33 años llamado 
Mauricio García. Así lo in-
formaron tres fuentes po-
liciales que hablaron a The 

Associated Press en condi-
ción de anonimato.

Uno de los funcionarios 
dijo que García se estaba 
quedando en un motel cer-
cano. Los detectives esta-
ban registrando el motel 
y una vivienda en la zona 
de Dallas vinculados con el 
sospechoso.

El funcionario añadió 
que la policía halló varias 
armas en el lugar, luego 
de que García fue ultimado 
por uno de los agentes. En-
tre las armas había un fusil 

tipo AR-15 y una pistola, 
dijo la fuente.

El domingo, la comunidad 
de Allen se convirtió en la 
más reciente comunidad es-
tadunidense en llorar las víc-
timas de un tiroteo masivo.

Esta vez fue en un centro 
comercial del área de Dallas, 
donde un hombre armado 
salió de un automóvil y co-
menzó a disparar contra 
los compradores el sábado. 
Ocho personas murieron y 
siete resultaron heridas an-
tes de que el agresor fuera 
abatido por un agente de po-
licía que se encontraba cerca.

John Mark Caton, pastor 
principal de la Iglesia Co-
ttonwood Creek, a unos 3 
kilómetros (2 millas) del cen-
tro comercial, ofreció ora-
ciones durante su servicio 
semanal por las víctimas, 
los socorristas y los com-
pradores y empleados que 
“caminaron entre cosas que 

nunca deberían haber visto 
(...) algunos de los nuestros 
estaban allí. Algunos qui-
zás en esta sala. Algunos de 
nuestros estudiantes traba-
jaban en esas tiendas y esto 
les cambiará para siempre”, 
dijo Caton.

Recordando conversa-
ciones telefónicas con agen-
tes de policía, dijo: “no hubo 
ningún agente con el que 
hablara ayer (sábado) que en 
algún momento de la lla-
mada no llorara”.

La iglesia planeó una vi-
gilia de oración vespertina 
tras el tiroteo, que fue el úl-
timo ataque que contribuyó 
al ritmo sin precedentes de 
asesinatos en masa de este 
año. Apenas una semana 
antes, cinco personas fue-
ron abatidas en Cleveland, 
Texas, después de que un 
vecino pidiera a un hombre 
que dejara de disparar su 
arma mientras un bebé dor-

mía, según informaron las 
autoridades.

La policía no proporcionó 
de inmediato detalles sobre 
las víctimas en el Allen Pre-
mium Outlets, un extenso 
centro comercial al aire li-
bre, pero los testigos dije-
ron haber visto niños entre 
ellas. Algunos dijeron que 
también vieron lo que pare-
cía ser un agente de policía 
y un guardia de seguridad 
del centro comercial incons-
ciente en el suelo.

Maxwell Gum, de 16 años 
y empleado de una tienda 
de pretzels cercana, descri-
bió cómo vio a la estampida 
de compradores. Junto con 
otras personas, corrió a re-
fugiarse en un almacén.

“Empezamos a correr. 
Había niños que fueron pi-
soteados”, contó Gum. “Mi 
colega de trabajo recogió a 
una niñita de 4 años y se la 
entregó a sus padres”.

Videos del tablero de un 
carro colocados en internet 
muestran a un hombre salién-
dose de un carro y disparando 
contra personas en la acera. 
Se escuchan casi 40 disparos 
mientras el vehículo que to-
maba el video se alejaba.

El jefe de bomberos de 
Allen, Jonathan Boyd, indicó 
que siete personas, entre ellas 
el agresor, murieron en el lu-
gar. Otras dos personas mu-
rieron en hospitales.

Siete personas seguían 
hospitalizadas el domingo,  
tres en condición crítica y 
tres en condición estable, 
indicó en un comunicado 
el Departamento de Policía 
de Allen.

Un policía de Allen es-
taba en la zona atendiendo 
una llamada no relacionada 
cuando escuchó disparos a 
eso de las 3:36 de la tarde., 
informó el departamento po-
licial en Facebook.

AP

ALLEN

Ocho personas murieron antes de que el agresor fuera abatido; hay siete heridos

Justifica Biden refuerzo a la militarización de la frontera

El presidente Joe Biden de-
fendió su decisión de enviar 
a mil 500 soldados a la fron-
tera sur de Estados Unidos, 
ante lo que se espera sea 
un aumento histórico en el 
arribo de migrantes, ya que 
las restricciones para que no 
accedan al país por la pan-
demia de Covid-19, conoci-
das como Título 42, expiran 
el próximo jueves.

“He pedido ayuda a 
este Congreso en términos 
de lo que necesitan en la 
frontera y requieren más 
agentes”, comentó Biden en 
entrevista con la cadena 
MSNBC, y aseguró: “Ne-
cesitan más personal para 
despejar a la gente”.

Los mil 500 militares 
autorizados la semana pa-
sada por orden ejecutiva 
de Biden se suman a los 2 
mil 500 integrantes de la 

Guardia Nacional ya des-
plegados en la zona limí-
trofe con México.

Los efectivos recién en-
viados están “allí para libe-
rar a los agentes fronterizos 

que necesitan estar en la 
frontera (…) y están llegando 
otras mil personas; son jue-
ces de asilo para dictar sen-
tencias que hagan avanzar 
las cosas”, destacó.

De acuerdo con la ley 
federal, las tropas en ser-
vicio activo no pueden ha-
cer cumplir directamente 
las leyes estadunidenses, 
incluidas las de migración. 

Demócratas y republicanos 
criticaron la medida, cali-
ficándola de teatro político 
y acusaron al presidente 
de haber tenido años para 
idear una respuesta.

La Casa Blanca informó 
que los militares se dedi-
carán a tareas administra-
tivas y de monitoreo para 
aligerar el trabajo a la Ofi-
cina de Aduanas y Protec-
ción Fronteriza (CBP, por 
sus siglas en inglés) du-
rante 90 días, pero el lapso 
podría alargarse.

Los despliegues se pro-
ducen cuando aumenta 
la cantidad de intentos de 
cruce antes de que finalice 
el Título 42 el próximo 11 
de mayo. La política de la 
era de la pandemia ha per-
mitido a la administración 
de Biden expulsar rápida-
mente a las personas gra-
cias a una regla de salud que 
implementó Donald Trump 
durante la emergencia sa-
nitaria por el Covid-19.

DE LA REDACCIÓN

WASHINGTON

 Los mil 500 militares autorizados la semana pasada por orden ejecutiva de Biden se suman a los 2 
mil 500 integrantes de la Guardia Nacional ya desplegados en la zona limítrofe con México. Foto Afp



Gobiernos árabes reunidos 
en El Cairo aprobaron el 
domingo el regreso de Siria 
a la Liga Árabe tras una 
suspensión de 12 años. La 
votación en la capital egip-
cia se produjo días después 
de que importantes diplo-
máticos se reunieran en 
Jordania para abordar un 
protocolo para que Siria re-
grese a la comunidad árabe 
mientras el conflicto sigue 
remitiendo, y poco antes de 
que Arabia Saudí acogiera 
la próxima cumbre de la 
Liga Árabe el 19 de mayo.

La decisión sobre el re-
greso de Siria también in-
cluye un compromiso al diá-
logo con gobiernos árabes con 
vistas a una solución política 
del conflicto. En su decisión, 
la Liga Árabe también esta-
bleció un comité de comuni-
caciones formado por Arabia 
Saudí, Siria, Líbano, Jordania 
e Irak para seguir el proceso. 
La membresía de Siria en la 

Liga Árabe se suspendió hace 
12 años al inicio de un alza-
miento convertido en con-
flicto, en el que han muerto 
casi medio millón de personas 
desde marzo de 2011 y que 
desplazó a la mitad de los 23 
millones de habitantes que te-
nía el país antes de la guerra.

No hay todavía un con-
senso sobre la normalización 
de relaciones con Damasco. 
Varios gobiernos se abstuvie-
ron de la reunión, entre ellos 
Qatar, que sigue apoyando 
grupos políticos opositores al 
gobierno del presidente sirio 
Bashar Assad y que sigue opo-
niéndose a una normalización 
de las relaciones con Damasco.

El ministro de exteriores 
egipcio Samer Shoukry, en 
una declaración previo a la 
cumbre, dio solo que para Siria 
tiene que haber “una solución 
política árabe sin injerencia 
extranjera” a fin de restable-
cer la unidad y la estabilidad 
de Siria, y permitir el regreso 
de refugiados desplazados a lo 
interno y a lo externo del país.

“Las diferentes etapas de 
la crisis siria mostraron que 

no hay una solución militar, 
y que no hay vencedor ni 
vencido en este conflicto”.

Los expertos habían va-
ticinado que Arabia Saudí 
y otros países darían prio-
ridad a temas relacionados 
con las negociaciones me-
diadas por la ONU, como la 
suerte de los refugiados y 
el combate al narcotráfico.

El secretario general de 
la Liga Árabe Ahmed Aboul 
Gheit dijo en una declaración 
televisada que la decisión de 
reincorporar a Siria, lo que 
le permitirá a Assad parti-
cipar en la cumbre del 19 de 
mayo, es parte de un proceso 
gradual para resolver el con-
flicto. “Esto no significa que la 
crisis en Siria ha sido resuelta, 
todo lo contrario”, expresó 
Gheit. “Pero permite a los es-
tados árabes por primera vez 
en años comunicarse con el 
gobierno sirio para discutir 
todos los problemas”.

Aboul Gheit dijo también 
que la reinserción de Siria no 
significa que todos los países 
árabes han normalizado re-
laciones con Damasco.

Los combates en Sudán con-
tinúan este domingo, mien-
tras los emisarios del ejército 
y de los paramilitares, en 
conflicto por el poder, siguen 
sin filtrar nada sobre la ne-
gociación de un alto el fuego 
en curso en Arabia Saudita.

Como cada día desde que 
estalló el conflicto el 15 de 
abril, el estruendo de los 
combates resuena en dis-
tintos puntos de la capital, 
Jartum, donde los cinco 
millones de habitantes so-
breviven encerrados en sus 
casas por miedo a las balas 
perdidas, sin agua y electri-
cidad en muchos casos y con 
escasas reservas de comida 
y de dinero en efectivo.

Estadunidenses y sau-
ditas afirman que los beli-
gerantes están negociando 
una tregua en Arabia Sau-
dita. Pero ni el ejército del 
general Abdel Fatah al 
Burhan ni las Fuerzas de 
Apoyo Rápido (FAR) del ge-
neral rival Mohamed Ha-
mdan Daglo cuentan nada 
de las conversaciones en-
tre sus enviados.

“La delegación del ejér-
cito sólo hablará de la tre-
gua y de cómo aplicarla co-
rrectamente para facilitar 
los accesos humanitarios”, 
se limitó a decir a AFP el 
general Nabil Abdallah, 
portavoz del ejército.

Los paramilitares de las 
FAR no dijeron nada sobre 
estas negociaciones, que se 
celebran tras una seguidilla 
de ceses el fuego sistemá-
ticamente vulnerados en 
las semanas previas. Riad y 
Washington no anunciaron 
ni el inicio formal de las con-
versaciones en la ciudad sau-
dita de Yeda ni el contenido 
exacto de las mismas.

Un marco “operativo”

Mientras tanto, varios testigos 
dieron parte a AFP de com-
bates y de ataques aéreos en 
diversos barrios de Jartum.

La guerra ha causado 
de momento 700 muertos, 
unos 5 mil heridos y más de 

335 mil desplazados. Según 
Aly Verjee, investigador 
de la Universidad de Got-
emburgo, en Suecia, para 
que este alto el fuego salga 
adelante, a diferencia de los 
anteriores, habrá que preci-
sar los detalles operativos y 
aplicar mecanismos de ob-
servación y sanción.

Se necesita un marco “geo-
gráfico y operativo del alto el 
fuego”, que incluya el “cese 
de los ataques aéreos o la re-
tirada de los combatientes de 
las infraestructuras civiles, 
como son los hospitales”, dijo 
a AFP el investigador.

Antes de entrar en con-
flicto abierto, los generales 
Al Burhan y Daglo lleva-
ron a cabo juntos un golpe 
de Estado para expulsar a 
los civiles de poder en oc-
tubre de 2021.

Dos años antes, bajo la 
presión de una gran movi-
lización popular, el ejército 
había derrocado al dictador 
Omar al Bashir, en el poder 
desde hacía tres décadas.

Pero las esperanzas de 
una transición a la demo-
cracia se malograron con el 
golpe de 2021, y las negocia-
ciones bajo mediación inter-
nacional para integrar a los 
paramilitares de las FAR en 
el ejército no hicieron sino 
exacerbar la tensión entre 
los dos generales rivales.

Así, el 15 de abril, cuando 
debían reunirse para seguir 
negociando, prefirieron re-
currir a las armas.

Guerra larga a la vista

Para las negociaciones en 
Yeda, las FAR enviaron a co-
laboradores cercanos al ge-
neral Daglo y a su hermano 
Abderrahim, quien financia 
a los paramilitares gracias a 
sus minas de oro.

Del lado del ejército re-
gular están participando 
varios responsables de alto 
rango conocidos por su hos-
tilidad a los paramilitares.

Por su lado, la Liga Árabe 
reunirá este domingo a los 
ministros de Exteriores de sus 
países miembros, que están 
profundamente divididos en 
cuanto a la estrategia a seguir 
ante el conflicto sudanés.

Pese a avisos de nueva 
tregua, continúan los 
combates en Sudán

AFP

JARTUM

Siria regresa a la Liga 
Árabe tras 12 años de 
suspensión por guerra
AP

EL CAIRO 

▲ La membresía de Siria en la Liga se suspendió hace 12 años al inicio de un alzamiento con-
vertido en conflicto, en el que han muerto casi medio millón de personas desde 2011. Foto Ap
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Yéetel u ts’ook nu’uktaj ku 
beeta’al ti’al u tséentikubáaj 
máake’, u noj lu’umil 
Méxicoe’ táan u jeel jets’ik 
bix unaj u tséentikubáaj 
máak, tumen táan yéensa’al 
le beyka’aj bak’ jets’a’an 
najmal u jaanta’al, beyxan 
le próosesaartano’obo’, 
tumen unaj u chukiko’ob 
u 8 por siientoil le janal ku 
beeta’alo’; ts’o’okole’ táan 
xan u beeta’al jump’éel ti’ le 
ba’ax ch’a’achibta’ab ka’aj káaj 
u wakp’éel ja’abil meyaj le 
jala’acha’: u nonojkúunsa’al 
u jaanta’al janabe’enba’al ku 
yantal tu k’iintsilil, beyxan 
le ku yantal te’e lu’umo’obo’, 

tumen le je’elo’ “k’a’anan 
ti’al u tséentikubáaj wíinik 
yéetel ti’al ma’ u k’askúunta’al 
yóok’ol kaab”, tu ya’alaj 
Simón Barquera Cervera, 
máax jo’olbesik Centro de 
Investigación en Nutrición y 
Salud del Instituto Nacional 
de Salud Pública (INSP).

Le beetike’ jts’a’ab 
k’ajóoltbil lajunp’éel tsolnu’uk 
ku béeytal u beeta’al ti’al u 
yutsil tséentukubáaj máak, 
ba’ale’ tu’ux ka chíimpolta’ak 
u tojbe’enil wíinik, u 
kaláanta’al yóok’ol kaab. 
Le tsolnu’uko’obo’ beeta’ab 
tumen junmúuch’ jejeláas 
máako’ob táakano’ob ichil 
Grupo Intersectorial de 
Salud, Alimentación, Medio 
Ambiente y Competitividad 
(Gisamac), “jach mu’uk’a’an 

yanik u sientiifikoil tuukul 
ba’ax táant u tsolnu’ukta’al, 
tumen mina’an mix ba’al 
ku ch’a’anukta’al wa ma’ 
u toj óolal wíinik kéen 
u tséentubáaj”, tu ya’alaj 
Barquera Cervera.

Tsolnu’uko’obe’ yaan u 
ts’a’abal k’ajóoltbil le 20 ti’ 
mayo ku talaa’, ts’o’okole’ 
u nooyile’, leti’e’ tséetajil 
tu’ux ka chíimpolta’ak 
yóok’ol kaab, yéetel tu’ux ka 
meyajta’ak kool.

Le beetike’, táan u 
beeta’al u túumbenil Plato 
del Bien Comer, tu’ux ka 
táakbesa’ak uláak’ ba’alo’ob 
ti’ le jeets’elo’ob walkila’, 
tumen u jaanta’al u yich 
che’ob yéetel ba’ax ku ts’áak 
lu’ume’ unaj u chukik u 
50 por siientoil le janalo’; u 

jaanta’al leguminosase’ u, 15 
por siientoil; i’inajo’ob yéetel 
serealo’obe’, jach u ya’abile’ 
22 por siiento, yéetel chéen 
u 5 por siientoil janale’ unaj 
ti’al áaseites yéetel graasas 
sáaludablées. Beyxan, 
ku ya’alike’ unaj u chan 
ch’éenel u jaanta’al janalo’ob 
yaan u seeyosil a’ak je’el u 
beetik loobe’. 

“Ma’ chéen beey úuchi 
u je’ets’el u ja’ajatsil le janalo’. 
Yanchaj u beeta’al sientiifikoil 
xaak’alo’ob, beyxan bix u bin u 
xu’upul janabe’enba’al, yéetel 
ba’ax k’a’abéet ti’al u yutsil 
yantal máak, ti’al ma’ u seen 
k’oja’antal”, tu tsolaj Barquera.

Tu tsikbaltaje’ “wa k-k’áat 
ka yanak yóok’ol kaab ti’al 
máaxo’ob ku taal tpaache’, 
k’a’abéet xan k-k’exik bix 

ktséentikbáaj. U chan ch’éenel 
kjaantik bak’, u yu’uk’ul chéen 
ja’ yéetel u na’atik máake’ 
chatarráa janale’ ko’oj yéetel 
ku beetik k’aas”.

Tsolnu’uke’, tu ya’alaj, 
jump’éel ba’al je’el u 
meyaj ti’al u nu’uktik bix 
u tséentikubáaj máak, 
ts’o’okole’ tu ch’a’achibtaj 
xan u nojba’alil u yutsil 
janal máak.

Barquera Cervera, 
juntúul ti’ le máaxo’ob 
táakpaj ti’al u beeta’al 
tsolnu’uko’obe’, tu ya’alaje’ 
beeta’ab “ti’al tuláakal máak, 
ba’ale’ ku páajtal u jéets’el 
ti’ lalaj lu’umo’ob, beyxan 
u mola’ayil Secretaría de 
Salud táan u meyaj ti’al u 
táakbesa’al janabe’enba’alob 
yaan te’e lu’uma’”.

Xaak’al beeta’abe’ ku ye’esik túumben 
nu’uk ti’al u tséentikubáaj wíinik  

▲ Ichil u k’iinil 20 tak 29 ti’ mayo ku taala’, yaan u beeta’al u bolontéenil 
e’esajil Rally Maya. Le je’ela’ ku kaxktik u péektsiltik u xíimbalta’al u petenil 
Yucatán, ts’o’okole’ ku kaxtik xan u yáantaj tumen jun jaats ti’ le taak’in ken 
u much’ kéen beeta’ako’, yaan u k’u’ubul ti’ jejeláas meyajo’ob ku beeta’al. 

Yaan u táakbesa’al 120 u p’éel klaasikóo kis buuts’o’ob yéetel yaan u 
yáalkabtiko’ob mil 200 kiloometróos, ti’ jo’o jaats: Ciudad del Carmen tak 
Campeche; Campeche tak Jo’; Jo’ tak Progreso; yéetel Jo’ tak Cancún, 
tu’ux kun ts’o’okol le xíimbalilo’. Oochel Juan Manuel Contreras

LAURA POY

CIUDAD DE MÉXICO

LAJ TS’O’OKA’AN MEYAJO’OB TI’AL U BEETA’AL RALLY MAYA LE 20 TI’ MAYO KU TAALA’
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Carlos porta al fin corona,

y en su contra hay marchas prestas;

nada nos dicen de encuestas

de Camila, si a eso abona

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 8 · NÚMERO 1980 · www.lajornadamaya.mx

¡BOMBA!

Náachchaja’an u meyaj jts’aap’aaxo’ob tak España 
yéetel AL ti’al u máano’ob yóok’ol a’almajt’aan
Montadeudas amplían tentáculos a España y AL para burlar la ley

Elaboran sugerencias para una dieta equilibrada 
que cuida el planeta

Eligen en Chile a redactores para reemplazar 
Constitución de hace 42 años

Identifican a hombre que disparó y mató a ocho 
personas en un centro comercial de Allen, Texas

Jbeeta’ab tumen tsolnu’uko’ob ti’al 
u yutsil tséentikubáaj wíinik ba’ale’ 
ka chíimpolta’ak yóok’ol kaab

Yéeya’ab Chilee’ máaxo’ob kun ts’íibtik 
u jeel A’almajt’aan ti’al u tse’elel le 
jbeeta’ab walkil 42 ja’abo’oba’ 

Ts’o’ok u yojéelta’al máax le máak 
tu kíinsaj waxaktúul máak ti’ 
ts’o’ots’onajil tu beetaj Allen, Texas 

LAURA POY/ P 27AP / P 28 AP / P 29

DORA VILLANUEVA / P 24

▲ Neerladesile’ tu jach chíikbesubáaj ichil u keetil Gran Premio jbeeta’ab tu 
lu’umil Miami, ts’o’okole’ u yóoxtéen u náajal ti’ le téemporadaa’, ti’ jump’éel 
k’iin tu’ux jach táanilchaj Red Bullo’ob ti’ le u jeelo’obo’; jmexikoil Sergio Péreze’ 
p’áat tu ka’a kúuchil le keetilo’. Oochel Twitter @SCHecoPerez

LEONARDO MENA / P 22

Verstappene’ tu náajaltaj u GPil Miami; Checo Péreze’ paach ti’ p’áatij
Verstappen gana el GP de Miami; Checo Pérez termina segundo

▲ El neerlandés logró un espectacular regreso en el Gran Premio de Miami y 
sumó su tercera victoria de la temporada, en una tarde en la que los Red Bull 
dominaron la carrera de principio a fin; el mexicano Sergio Pérez quedó en 
segunda posición de la competencia. 
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